

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Madrid.—Jueves 25 de Septiembre de 1913.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

AÑO LXIV.—NÚM. 20.315.

## Los sucesos de Marruecos

### De Tetuán

(DE NUESTRO REDACTOR)  
La fantasía y la verdad.

**TETUAN.** (Miércoles, noche.) Las confidencias que llegan a la plaza sobre las bajas del enemigo en la operación de anteyar, son muy diversas.

Algunas llegan hasta decir que en el campo enemigo llevan enterrados 307 cadáveres. Tengo una confidencia mía, particularísima, que hoy recibo del campo y que me dice lo siguiente:

Entre los moros que formaban el núcleo que combatió con la compañía de regulares que mandaba el capitán Izarduy y los del núcleo que ocupaba el llano del río, tuvo el enemigo cerca de 30 muertos, siendo el total de bajas, de las cuales más del 60 por 100 fueron muertos.

Entre estos figuran algunos jefes, y también están otros heridos.

No telegrafio los nombres por no repetir los que ha telegrafado el corresponsal.

### Efectos de la operación.

Ha sido enorme el efecto moral causado al enemigo con la operación del lunes. Abandonaron los harkeños el campamento de Dar Ben Karrik, dejando escapar el ganado.

Algunas reses llegaron al río. Las mujeres que estaban cercanas al campamento huyeron sin esperar a que volvieran los harkeños, creyendo que las fuerzas españolas llegaban a Ben Karrik, al ver que los moros combatientes huían monte arriba.

Después de anochecer volvieron los de la harka, levantaron el campamento y lo trasladaron más arriba, conduciendo allí a sus heridos y no atreviéndose a salir nuevamente para recoger el ganado.

Las mujeres esperaron en la parte alta del monte, hasta la instalación del nuevo campamento.

Comprueba cuanto digo respecto al efecto causado en los harkeños, el que hasta ahora no hayan realizado la menor agresión contra la nueva posición.

### Impresiones optimistas.

Continúan siendo optimistas las impresiones respecto a próxima evolución hacia la tranquilidad.

Demuestra que existe fundamento para creer en que mejoren las relaciones con los moros del campo, el que las mujeres llegan a la ciudad a vender los productos agrícolas y a llevarse a sus aduares los artículos que necesitan.

### RODRIGUEZ DE CELIS

#### Telegrama oficial

Más sobre el combate del 22.—Las bajas del enemigo.

**TETUAN.** 24. (Recibido a las 4,16 tarde.) Comandante en jefe al ministro de la Guerra.

Todas las noticias llegadas ayer del campo confirman el crecido número de bajas que sufrieron moros el 22, haciendo subir los muertos a 49, entre ellos algunos jefes de significación. Parece que la harka de Ben-Karrick quedó muy quebrantada, y ante temor de que vayamos por aquella parte, ha pedido refuerzos a kabilas próximas y distantes.

### De Rincón de Medik

#### Marina en Rincón.

**RINCÓN DE MEDIK.** (Miércoles, noche.) A las diez de la mañana salió de Tetuán en automóvil, el general Marina, acompañado de sus ayudantes.

Estuvo en Rincón de Medik inspeccionando los servicios y regresó a Tetuán a las cuatro de la tarde.

#### De la acción del lunes.

Los moros del campo afirman que en la acción del lunes tuvieron los enemigos más de 300 muertos y cerca de 100 heridos, y además perdieron muchos fusiles.

También aseguran que el campamento que tenían cerca del poblado de Ben Karrik han tenido que trasladarlo, retirándolo a sitio más próximo al poblado, para quitarlo del alcance de las baterías españolas.

#### A Tánger.

**RINCÓN DE MEDIK.** (Miércoles, noche.) Ha marchado a Tánger el intérprete de la Alta Comisaría Sr. Álvarez Sanz Tubau, que presta servicio a las órdenes del jefe.

#### La hora local.

Desde el viernes próximo será señalada la hora del medio día con un cañonazo, que se disparará en la Alcazaba.

Ha dispuesto el general Marina que de esta forma se fije la hora local, en vista de que no existe horario oficial en Tetuán.

#### Almacén robado.

Durante la pasada madrugada los ladrones rompieron las puertas del establecimiento de España, de Tetuán.

Se llevaron gran cantidad de efectos de oro, plata, sedas, esencias, anillos, pulseras, relojes y otros, calculándose, en junto, en diez mil pesetas el valor de lo robado.

En el Consulado practican gestiones para capturar a los autores del robo, habiendo sido detenidos dos por sospechosos.

### Bajas del enemigo.

Poseo datos, que estimo fidedignos, procedentes de la harka de Ben Karrik, referentes al resultado de la acción del lunes.

Resultó muerto El Ayasi, perteneciente a los Beni Hosmar. Lo retiraron del campo con heridas mortales en las piernas, en el pecho y en el vientre.

También murió El Zeinebrei, montañés de Marzoc, cabecilla del movimiento.

Herido grave lo está Haniden Esnican, que es otro jefe de estos contornos.

La confusión de los harkeños fué espantosa al ver subir las tropas.

En la huida ni siquiera recogieron los cacharros en que se confeccionaba el rancho de la harka.

Los cabecillas insultaban a los que corrían, y la desorganización fué tan grande, que ha causado grandes disidencias entre los kabileños.

### ¿Hacia la paz?

Se sabe que el viernes celebrarán los harkeños una gran junta, en la que se tomarán importantes acuerdos.

Parece que la mayoría está inclinada a procurar que la guerra acabe en seguida, en vista del desastre sufrido.

### La nueva posición.

Los harkeños, en vista de que el reducto situado frente a la desembocadura de la cañada de Ben Karrik les impide bajar al llano, se corren hacia Anyera, para lo que tienen que dar un gran rodeo.

## Operaciones en el Garb

(TELEGRAMA OFICIAL)

**CUDIA FRAICART.** 24 (a las 15). En vista de que no daban resultado gestiones de bajas para su misión aduar Aonzar y otros de kabilas Sahel, que día 5 actual mataron unos moros policías, y que día 7 fueron ya castigados por columna Alcázar y Larache, y a fin de evitar que actitud esos aduares que reciben apoyo Raisuli se extendiera a demás aduares y kabilas, dispuse operación combinada con tres columnas que, con asistencia de los tres bajas, realicé ayer.

La primera, a mis inmediatas órdenes, salió Alcázar y pernoctó domingo en T'Zelata y el lunes Cudia Fraicart. La segunda columna salió de Alcázar y pernoctó lunes en T'Zenin, y la tercera Larache pernoctó lunes en Duar Jemis.

Ayer martes salieron columnas de sus vivaguas, estableciendo a poco la comunicación heliográfica con la de Arcila y Larache, tomando el mando de todas ellas, y después de cruzar por terrenos muy accidentados y cubierto monte, se siguió conjunción en aduar Aonzar, prosiguiendo el avance, venciendo la resistencia del enemigo, que se retiró hacia las alturas de la costa, donde algunos grupos fueron cañoneados por cañonero *Recalde*.

A las cuatro y media ordené la retirada, que se hizo sin ser hostilizados por enemigo, viniendo con columna Larache y Alcázar a Cudia Fraicart, y la de Arcila a T'Zenin.

El enemigo ha tenido bastantes bajas, de las que ha abandonado 18 muertos, habiéndosele arrasado además los aduares Aonzar, Ruach y Kalal.

Nuestras han sido: de tabor Alcázar, teniente López Bustamante y cinco moros muertos, y capitán Enríques García y teniente Dominguez Salguero y diez moros, heridos; del regimiento Reina, teniente García de Castro, muerto, y soldados Abad Villalba, Francisco López Gómez y Andrés García Molina, heridos.

Del regimiento de Extremadura.—Sargento José Puente Fernández y soldados Francisco Martín Ortiz, José Segura Cantón, Emilio Fontusan y Pedro Henera Abelli, heridos.

Del grupo de Artillería Montaña.—Cabo Ismael Pi y soldados Francisco Más y José Rico, heridos.

Del tabor de Arcila.—Un moro herido. Del regimiento de Guadalajara.—Comandante Lezcano, conatos, y tres soldados heridos, y del grupo de Caballería de Larache, un cabo herido.

Los nombres de estos últimos los ignoro todavía.

El jefe del aduar Beni Cuizán, que ya estaba sometido, se ha presentado esta mañana con carta del Duar Kuach, pidiendo el perdón, que no concederé hasta que me traigan rehenes, como garantía de que no volverán a agredir a nuestras fuerzas ni a cortar la línea telegráfica y detener correos españoles.

## De provincias

**Embarque de una compañía de Ingenieros.**

**SEVILLA.** (Miércoles, tarde.) Ha zarpa do el «Canalejas», conduciendo la compañía de Ingenieros destinada a Larache, mandada por el capitán Rivadilla.

En los muelles despidieron a los expedicionarios el capitán general, los generales de la plaza, Comisiones de oficiales de la guarnición, autoridades civiles y numeroso público.

La despedida fué cariñosísima.

### El teniente Peralta.

**VALENCIA.** (Miércoles, noche.) El teniente D. Carlos Sánchez Peralta, muerto en el combate del Mogote, era hijo único del magistrado de la Sala de lo Civil de esta Audiencia, del mismo apellido.

Su muerte ha sido sentidísima.

Por la casa de la familia han desfilado numerosas personas.

El capitán general, a petición del presidente de la Audiencia, ha interesado que se autorice la traslación del cadáver a Ceuta.

El teniente Sánchez Peralta ascendió en julio del año pasado, sirviendo en el batallón de cazadores de Chiclana.

Al comenzar la campaña estaba de guarnición en Mallorca y solicitó ir de voluntario al ejército en operaciones.

### Para Larache.

**CADIZ.** (Miércoles, noche.) Con gran retraso llegó el vapor *Canalejas*.

Han embarcado 27 individuos de diversos Cuerpos y 82 de Artillería, Caballería y Sanidad.

En este vapor marcha el teniente coronel de Infantería de Marina D. Francisco Javier Alcántara, jefe de las fuerzas de Alcazarquivir.

También va la compañía de Ingenieros, según ya he telegrafado.

El *Canalejas* zarpó a las ocho de la noche.

**Batallón del regimiento de Aragón.**

**ZARAGOZA.** (Miércoles, noche.) El día 28 saldrá para Madrid el batallón expedicionario del regimiento de Aragón.

Llevará la bandera del regimiento, y le acompañará la banda de música.

**Los correos de Africa.—Un conflicto.**

**MALAGA.** (Jueves, mañana.) El día 19 fondó en este puerto el vapor «Antonio Kola», perteneciente a la compañía de correos de Africa.

La oficialidad del buque había pedido que se hiciesen en éste determinadas reparaciones, pues el mal estado en que se hallaba su cubierta, así como la maquinaria y las calderas, hacían peligrosa la navegación en el buque.

Cuando se aguardaban las órdenes para efectuar esas reparaciones, la Compañía dispuso que el buque zarpara con rumbo a Santander.

La tripulación se negó unánimemente a cumplir esta orden, renovando su petición de que se hicieran las reparaciones necesarias.

Entonces la Compañía decretó el cese de la tripulación, formada por 27 hombres.

Parece que en el acta de conciliación que se extendió con este motivo quiso hacer constar la Compañía que la tripulación abandonaba el buque, oponiéndose todos los tripulantes a que se hiciese constar esa afirmación, repitiendo todos los tripulantes que dejaban el buque por habérsese despedido, a consecuencia de su demanda de reparaciones.

La tripulación del buque ha comunicado el suceso a la Federación del ramo, cuya directiva ha abierto una información, comunicando a las tripulaciones de los demás buques de la Compañía instrucciones para que dejen el servicio cuando se les ordene.

De agravarse el conflicto, éste sería gravísimo, por los especiales servicios que están encomendados a la Compañía.

La Prensa local dedica gran espacio a tratar de este asunto.

### DE LARACHE

## Fusilamiento a la moruna

Es la vez primera que se aplica esta pena en Marruecos; es decir, que la última pena que, según las leyes musulmanas, consiste en cortar la cabeza al reo, ha sido sustituida por la de ser pasado por las armas. Hay también otro castigo más leve, pero más cruel, que consiste en azotar al delincuente con una cantidad mayor ó menor de palos, según la gravedad del delito, y cuando el criminal no está convicto y confeso.

El 6 de julio de este año, el moro Hamed ben Mohamed El Haiani, vengando graves quebrantos en sus intereses, apuñaló en la mezuquita mayor de esta plaza a otro moro.

Detenido por nuestra Policía del tabor, fué entregado a las autoridades moras, y el Bacha le impuso, una vez confesado su delito, la última pena. Cortada la cabeza del criminal, habla de ser expuesta al público, según la tradición moruna. Dadas las circunstancias en que se encuentra el Imperio marroquí; ocupadas sus poblaciones por fuerzas y numerosas colonias europeas; queriendo privar de semejante espectáculo a los extranjeros de Larache, el jefe, desde Tetuán, dispuso y ordenó fuese fusilado.

A las nueve de la mañana del día 13 fué ejecutada la sentencia en los alrededores del campamento de Nador.

Es indescriptible el espectáculo. El Bacha, seguido de su séquito informe y abigarrado, marchando grave y silencioso tras del reo, montado en escudado borrico, de típico aspecto de moro, bajo y recio, de mirada vaga, de semblante mate, barba rala, denotando la resignación fatalista del que hace tiempo espera impávido la muerte, serio, expresión que ninguna como esta raza puede expresar.

Figuraba también el teniente de la Guardia Civil en la comitiva y unos 20 policías de nuestro tabor, al mando del oficial moro de segunda, Sid Mohamed Finyero. Una muchedumbre inmensa de moros del campo y de la ciudad acudieron a presenciar el fusilamiento. Se dejó acercar a los moros; para los curiosos europeos habla orden de impedir su aproximación. El acto era exclusivamente moro.

El procedimiento ha sido visto con disgusto por la población moruna, como lo demuestra el hecho de no prestarse ningún individuo de la comitiva del Bacha a ejecutar la pena.

Con el abuso y mando absoluto que es práctica en las autoridades marroquíes, el Bacha llamó a varios de los que conocía entre el público, y con fusiles de su gente y del tabor les ordenó disparasen sobre el reo. El acto

fué de intensa emoción; el fusilado, de pie y de espaldas, con los brazos extendidos y dos moros que le tenían cogidas las manos, formaban un grupo raro, extraño é inenarrable.

La escolta ó encargados de fusilarle sólo fueron tres; era difícil encontrar un cuarto, y hubo que tomar y prevenir ciertas medidas respecto a la distancia, porque nos exponíamos a presenciar un triple asesinato. Sonaron los disparos; un ¡ay! intenso, hondo, vibrante, desgarrador, llegó a lo más íntimo de nuestra alma... El reo cayó desplomado; pero sus movimientos convulsivos demostraban que aun no se había escapado la vida de su ser pobre y miserable. En España, en estos casos, para evitar tal espectáculo y librar de crueldades sufrimientos a la víctima, se le dispensa y aplica el tiro, llamado vulgarmente *de gracia*, disparándole sobre la sien para rematarle.

Las leyes musulmanas proscriben que se descomponga la cabeza; ésta debe quedar intacta para que sea reconocida y juzgada por Mahoma. No sin grandes esfuerzos pudimos conseguir que un individuo se adelantara hacia la expirante víctima y disparase sobre el corazón, ahorrando el martirio al reo, y terminando el espectáculo macabro, repugnante, que se desarrollaba a nuestra vista. Esto ejecutado, sin más requisitos ni formalidades, fué depositado el cadáver en unas parihuelas y conducido al cementerio moro, sito en el camino de Alcázar.

Que Alá haya acogido en su seno el alma del pobre moro fusilado, víctima del caciquismo marroquí, pues que un moro rico usurero le llevó a la ruina y armó su vengativo brazo.

P.

## Un telegrama fantástico

Nuestro querido corresponsal en París señor Bonnat nos comunicó anoche por teléfono una noticia que ha aparecido en algunos periódicos de la capital francesa, noticia en que se relatan graves sucesos ocurridos en Algeciras, haciendo constar desde luego nuestro compañero que lo hacía únicamente a título de información.

El ministro de la Guerra, adelantándose a la publicación de dicho telegrama en Madrid, se apresuró a desmentir a uno de nuestros redactores tal información, asegurando que carece total y absolutamente de fundamento.

Así lo consignamos gustosísimos.

### EL MILLONARIO BUSCH

#### SEPULTADO EN ALTA MAR

##### Curiosa disposición testamentaria.

**BOSTON.** El millonario Busch, conocido *sportsman* que se distinguió principalmente como balandrista, dispuso en su testamento que al morir no se le sepultase en tierra, sino en el mar.

En esa cláusula testamentaria consignó detalladamente la forma en que habla de realizarse su sepelio.

Ha fallecido Busch, y hoy ha sido cumplida su última voluntad, sin que los ejecutores testamentarios se hayan separado un punto del deseo del testador.

Primeramente se procedió a la cremación del cadáver.

Depositadas las cenizas en una caja, fué ésta conducida a bordo de un yate que perteneció al finado.

El yate se internó en el mar, seguido de una pequeña embarcación.

Iban en ésta un sacerdote y dos personas de la familia del millonario finado.

La misión del primero era rezar por el alma del finado.

Y la de los parientes testificar el cumplimiento de la disposición testamentaria.

En alta mar fueron abiertas las compuertas del yate.

Inundado éste en pocos momentos, se hundió.

En el seno del mar quedaron sepultadas las cenizas del millonario Busch, cumpliéndose de este modo su voluntad.

Mientras el yate se hundía, rezó el sacerdote las paces y derramaron los deudos abundantes lágrimas.

El momento fué imponente en grado sumo. Una vez cumplida la disposición, regresó al puerto el pequeño buque en que iban los parientes y el sacerdote.

### UN DIVORCIO

#### La novela de una actriz y un violinista

**VIENA.** Hoy se ha visto un pleito de divorcio cuyos resultados se esperan con curiosidad en los círculos mundanos y artísticos de Viena.

Se trata del litigio pendiente entre la famosa actriz Galafrey y su marido, el célebre violinista Hubermann, por haber la primera pedido la anulación del matrimonio con arreglo al Código austriaco, que niega validez al matrimonio entre cristianos y no cristianos.

La Galafrey es protestante, y Hubermann es judío ruso.

La actriz dice que al casarse, tanto ella como su marido, sabían que el matrimonio no era válido; pero que de ese modo trataban de legitimar los hijos.

Hubermann ha dicho todo lo contrario. El Tribunal ha confirmado la validez del matrimonio.

### UNA INTERVIU

## Manifestaciones de Don Alfonso XIII

Lo que dice un periodista yanqui.

**PARIS.** *The New York Herald*, en su edición de esta capital, publicará mañana una interviu que un redactor-corresponsal suyo ha celebrado en San Sebastián con el Monarca español.

Gracias a una especial atención del periodista norteamericano—á quien quedo muy reconocido—puedo adelantar lo más saliente de la interviu.

Refiere el periodista que Don Alfonso XIII le dispensó una acogida cariñosísima, quedando encantado de sus atenciones y admirando la extensa cultura de que el Monarca dió pruebas en el curso de la entrevista.

Se enteró Don Alfonso de que el periodista que le visitaba había estado en la guerra de los Balcanes.

Hizole repetidas preguntas acerca del curso de aquella campaña, demostrando que la había seguido con sumo interés y la conocía bien en todo su desarrollo.

Después de conversar un rato acerca de las fases del mencionado conflicto internacional y de hacer al periodista varias preguntas referentes á los efectos de la artillería en la campaña turco-balcanica, Don Alfonso le habló de la artillería española y de los resultados de la intervención de ésta en la campaña de Marruecos.

Fué á parar la conversación á otras cuestiones de actualidad.

El periodista preguntó al Rey de España qué opinión le merecía la *entente* de que se viene hablando.

Le contestó Don Alfonso con la reserva que le impone su jerarquía; pero dando á entender que considera efectivamente necesaria una estrecha colaboración para el mejor desarrollo de la obra difícil que realizan y han de seguir realizando Francia y España en Marruecos.

Añadió que Francia y España tienen que proceder forzosamente en esa cuestión marchando mano sobre mano.

Se refirió después el Rey á la pena que le produce el hecho de que su jerarquía no le consenta ir á la campaña de Marruecos.

El, guiado por sus impulsos naturales, hubiera deseado ir á la campaña como soldado.

Francia y España marcharán de acuerdo, porque son semejantes las aspiraciones y los intereses de ambos países, porque la conveniencia común así lo exige y no puede ser de otro modo.

Según el periodista, Don Alfonso XIII se extendió luego en otras consideraciones, relacionadas algunas con la cuestión social.

Hizo referencia á las huelgas que en estos últimos tiempos se han desarrollado en España, deduciéndose de sus manifestaciones que no sólo siguió con interés esos conflictos, sino que los estudió muy á fondo.

Se fijó principalmente en la que han sostenido en Barcelona los obreros de la industria textil.

Manifestó, por último, que podía decir con satisfacción que en España, y en materia de leyes de carácter social, han sido aplicadas las últimas novedades.

El redactor-corresponsal de *The New York Herald* dedica al Monarca español cumplidos elogios.

BONNAT

### TODOS ESTABAN DE ACUERDO

## Devolvió el collar y le dejaron libre

#### La sorpresa de los detectives.

**LONDRES.** Mister Quadrainstein, el ciza dadano que tan eficazmente ha ayudado á la Policía inglesa á encontrar á los autores del robo del collar de perlas, ha contado á los periodistas lo que sigue:

«Hace quince ó veinte días, el sexto ladrón, el que tenía el collar, fué preso.

Le registraron y no hallaron nada. Registraron también su domicilio y el resultado fué igualmente negativo.

Entonces, el detenido dijo á los agentes que le custodiaban:

—Me habéis preso sé por qué. Tenéis razón, pero la detención es inútil, porque me tiéndome en la cárcel no encontraréis el collar. Este ha sido escondido por mí en lugar seguro. Hagamos, pues, un trato.

«Entrar en posesión de la joya os interesa mucho más, creo yo, que guardar en un calabozo á mi humilde persona. Os daré el collar, pero en cambio me devolveréis la libertad.»

La proposición fué discutida y aprobada. Acordóse que el ladrón sería libertado y que al día siguiente dejaría el collar en la acera derecha de Saint-Paul's Road, calle apartada del Norte de Londres. Dos detectives lo recogieron inmediatamente, y el ladrón se embarcaba por la tarde con rumbo á Holanda.

Así fué hecho. El ladrón dejó la joya dony de le dijeron, pero como lo hizo un cuarto de hora antes de lo convenido, pasó por allí el obrero Horne y la recogió.

Los «detectives» siguieron á Horne de bar en bar, viendo con asombro que enseñaba el collar á sus amigos y les decía que iba á ponerlo al cuello de su perra, pues no valía nada absolutamente.

Iban á prenderle cuando Horne entró en el puesto de Policía de Caledonian Road y dió cuenta de su hallazgo.»

# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

### Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)  
25 septiembre de 1863.

**TURIN, 24.** Las maniobras del campamento de Soma duraron tres horas, en medio de un gentío inmenso.

El Rey, con grande escolta, fué acogido con entusiasmo.

**BERLIN, 24.** El Rey ha dado la contestación á las resoluciones tomadas en el Congreso de Francfort. En ella rechaza las proposiciones de Austria y de los Estados confederados y reclama para Prusia igual posición que Austria, el derecho de veto para estas dos Potencias y una organización diferente de la representación nacional confederada.

**HAMBURGO, 24.** La Hoja de las Leyes, de San Petersburgo, publica un decreto llamando á las armas á los oficiales de Caballería que están con licencia.

### DE AVIACION

#### Un aviador gravísimo

##### Suecia-Alemania.

**BERLIN.** El aviador sueco Thuelin ha atravesado el Báltico, viniendo desde Suecia á Alemania, después de haber recorrido 200 kilómetros en dos horas.

##### Caída de Cavalier.

**REIMS.** El aviador Cavalier, que se preparaba para el gran concurso aviatorio que se celebrará aquí el sábado, estaba esta mañana realizando un vuelo de Juvisy á Reims.

A las once de la mañana, cuando iba ya á llegar al aeródromo, un remolino volvió el aparato y lo precipitó á tierra, donde quedó destrozado.

Vedines y otros pilotos que en el aeródromo se encontraban acudieron en auxilio de Cavalier y lo trasladaron en un automóvil al hospital.

Cavalier está gravísimo.

### CASO DE AMNESIA

#### Tenia un fragmento de lima en la columna vertebral

##### Y no sabe la causa.

**BRUSELAS.** El eminente cirujano Van Gehuchten ha presentado á la Academia de Medicina de Bélgica una Memoria relativa al caso extraordinario de un ciudadano á quien ha operado recientemente.

Dicho súbdito del Rey Alberto tenía medio paralizados los miembros inferiores por la compresión de la médula.

Creían los médicos que estaba atacado del mal de Pott (tuberculosis de las vértebras).

Pero un examen hecho con los rayos X demostró la falsedad del diagnóstico, revelando la presencia, en el canal raquídeo, de un fragmento metálico de dos centímetros de largo, parecido á la punta de un cuchillo.

Gracias á una operación quirúrgica muy difícil dicho fragmento fué extirpado.

Vióse entonces que era la extremidad de una lima triangular, que había pigmentado los tejidos en torno de ella.

El enfermo curó de la parálisis.

Preguntado acerca de las circunstancias en que había sido herido, declaró que, sin duda, nació con el trozo de lima, pues nunca le habían introducido instrumento ó arma alguna en el cuerpo.

Su espalda no presentaba señal de cicatriz alguna.

Sin embargo, como es imposible admitir el hecho maravilloso de la fabricación de una lima en el interior del canal raquídeo, los médicos han declarado que se encuentran ante un caso sorprendente de amnesia.

Es evidente de toda evidencia que hace diez ó quince años, el individuo en cuestión fué herido gravísimamente en la espalda, con una lima.

##### ¿Cómo no se acuerda?

Esto es lo más extraño de todo.

### COSAS RUSAS

#### Una casa de banca para ladrones.

**SAN PETERSBURGO.** Se ha descubierto en Bakú, en el domicilio del conocido millonario Hagiéff, una verdadera casa de banca para ladrones.

Allí se empeñaban los objetos robados ó se compraban á precios irrisorios.

Clientes de esa casa de banca eran los ladrones y los estafadores más célebres de toda la Rusia.

El registro practicado en los locales de la expresada casa de banca ha dado por resultado el hallazgo de materiales comprometedores, sobre todo, para los directores, contra los cuales se ha dictado auto de prisión.

Entre los accionistas de la banca figuran algunos delincuentes peligrosos, á quienes sinatos y robos.

#### Príncipe persa herido

**SAN PETERSBURGO.** El Príncipe persa Abner Marza, que es general ruso, llegó hace dos días á San Petersburgo, acompañado de su mujer, para hacer ingresar á uno de sus hijos en la Escuela Militar.

Apenas estuvieron en el hotel surgió una discusión entre el Príncipe y su mujer.

Esta sacó un revólver y disparó tres tiros á su marido.

Dos balas hirieron en el pecho al Príncipe, al que hubo necesidad de llevar al hospital.

El herido ha pedido que no se proceda contra la Princesa, pues cree que ésta ha hecho uso del revólver en un ataque de locura. Sin embargo, la Princesa ha quedado detenida en el hotel, bajo la vigilancia de una pareja de gendarmes.

### VIAJE PELIGROSO

#### Treinta y tres horas debajo de un vagón

**PARIS.** A la llegada del Express-Orient á la estación del Este, los empleados de la compañía vieron salir de debajo de un vagón un muchachito de unos quince años, la cara y las manos cubiertas de polvo y hollín. El desdichado temblaba y pidió que le dieran de comer.

Conducido ante el comisario especial de Policía de la estación, éste ordenó que se le sirviese de comer.

Repuesto del hambre, el desconocido declaró que era huérfano, que se llamaba Leoncio Stanen y que venía de Bucarest, donde, antes de la salida del Express-Orient, se había escondido debajo de un vagón, y en esa forma había hecho el viaje hasta París, con un recorrido de 2.534 kilómetros.

Había permanecido treinta y tres horas en esa peligrosa é incómoda postura.

Como el muchacho parecía bien educado, el comisario le envió al patronato Rollet, el cual se encargará después de colocarlo en una casa de comercio.

Llorando pidió Leoncio Stanen que no lo encarceraran, pues él lo que deseaba era trabajar.

### DE MEXICO

#### Sigue el avance de los rebeldes

##### Declaraciones de Mr. Lind.

**BERLIN.** El corresponsal de la Gaceta de Francfort en Veracruz comunica unas declaraciones que le ha hecho el enviado especial de los Estados Unidos á Méjico, Mr. Lind.

Este se ha mostrado muy reservado acerca de la actual situación.

Sin embargo, ha manifestado que, en su concepto, la situación es muy difícil. Respecto á los Estados Unidos no están animados por ambición alguna territorial, pues hartos territorios y problemas tienen de qué ocuparse.

Los Estados Unidos sólo desean la paz, y movidos por este deseo, como vecinos, han hecho cuanto han hecho.

Ha terminado diciendo que el número de europeos muertos hasta ahora á consecuencia de los disturbios de Méjico, no pasa de una veintena.

##### Gamboa, candidato.

**NUEVA YORK.** Noticias de Méjico dicen que en las próximas elecciones presidenciales, Gamboa, el actual ministro de Negocios Extranjeros, será el candidato oficial, con el apoyo del Gobierno.

##### Otra ciudad en poder de los rebeldes.

**NUEVA YORK.** Comunican de Piedras Negras (Méjico) que después de un rudo combate, los rebeldes se han apoderado de la ciudad de Jerez.

Han hecho prisioneros á cien soldados federales.

Se han apoderado también de gran cantidad de municiones.

### «QUIEN FUERA EYSCHEN», DIRAN ALGUNOS

#### Lleva veinticinco años de presidente del Consejo

##### Y no tiene oposición.

**BERLIN.** Eyschen, Presidente del Consejo de Ministros del Gran Ducado de Luxemburgo, ha celebrado el XXV aniversario de su elevación al Poder.

Nació en 1841, y fué elegido diputado en 1866.

Como aún no tenía los veinticinco años que marca la ley, sus electores, así que los cumplió, le votaron nuevamente.

En 1868 fué nombrado ponente de la Comisión encargada de la reforma constitucional.

En 1876 le nombraron ministro de Trabajos públicos.

Más tarde desempeñó la cartera de Gracia y Justicia.

En 1888 formó Gobierno, y desde entonces ha sido, sin interrupción, Presidente del Consejo de Ministros.

Y lo será mucho tiempo aún, si sigue viviendo, porque carece de enemigos y de oposición parlamentaria.

### Sarah Bernhardt

**PARIS.** No se han recibido nuevos telegramas que confirmen la muerte de Sarah Bernhardt.

A pesar de haberse enviado infinidad de despachos á Londres, pidiendo rectificación ó ratificación de la noticia, todos cuantos constatan dicen que no tienen la menor noticia del fallecimiento.

Por lo tanto, se da ya como seguro que la noticia es falsa absolutamente.

Esto ha producido en París gran alegría.

### LA CUESTION BALKANICA

#### DESPUES DE LA PAZ

##### De hoy á mañana.

**CONSTANTINOPLA.** Hoy celebran sesión los delegados turco-búlgaros.

De hoy á mañana, según afirman los periódicos, será firmado el tratado de paz.

La causa del retraso es debida al desorden que reina en los debates.

Las cuestiones del cambio de prisioneros, de los bienes de la Corona, de la navegación por el Maritza, de las comunidades búlgaras, etc., serán resueltas aplicando lo que se estipuló en el Tratado de Londres.

En el caso de que se ofrecieran dificultades, Bulgaria y Turquía someterían sus diferencias al arbitraje del Tribunal de la Haya.

##### El conflicto de Albania.

**VIENA.** Según despachos de Belgrado, es cierto que los albaneses han entrado en Dibra, expulsando á la guarnición serbia.

Parece que Essad pachá, el defensor de Skutari, ha proclamado la autonomía de Albania, bajo la soberanía del Sultán.

Se ha dirigido al Gobierno albanés de Valona y le ha ordenado se disuelva.

La cuestión albanesa se complica cada vez más, y es de temer que origine disgustos.

##### ¿Otra conferencia?

**LONDRES.** Según parece, sir Edward Grey se propone reunir nuevamente á la Conferencia de embajadores para que ponga paz en Albania.

##### Vuelve la inquietud.

**BELGRADO.** Por medio de un decreto real se ha ordenado la movilización de la división de Moravia.

Esta movilización alcanza también á parte de los reservistas de todas las divisiones.

El Gobierno se propone emprender con estas fuerzas la reconquista de Dibra, que está hace dos días en poder de los albaneses.

Las noticias que se reciben de Atenas acusan también gran inquietud respecto á Turquía, y se espera con ansiedad la firma de la paz.

Se ha ordenado la concentración de tropas.

Créese que, en vista de la situación, el Rey Constantino abreviará su regreso, volviendo á Atenas directamente desde Inglaterra.

Nestarina, afortunada asociación de agentes tónicos de gran poder reconstituyente, muy beneficioso á la infancia. Dr. Ramón Cajal.

### OTRA PROEZA AEREA

#### 775 kilómetros en dirigible

##### Sin novedad.

**ROMA.** El dirigible militar M-2 recorrió ayer 775 kilómetros.

Llevaba á bordo once personas.

Salió de Ferrara y pasó por Turín, Milán y Venecia, regresando, sin novedad, al aeródromo ferrares de donde saliera.

El viaje fué agradableísimo, y los once afortunados que lo hicieron están deseando de repetirlo.

### DE PORTUGAL

#### Esperando otra intentona

##### En vísperas de un aniversario.

**LISBOA.** Los periódicos *El Siglo* y *El Mundo* aseguran que están ultimados todos los preparativos para llevar á cabo una nueva intentona contra la República.

El movimiento se promoverá alrededor del 5 de octubre, en que se conmemorará la fecha del cambio de régimen.

El Gobierno ha adoptado grandes precauciones, y los carbonarios ejercen rigurosísima vigilancia.

Se confirma que cerca de Cova de Piedade, la izquierda del Tajo, ha sido apresado un automóvil sospechoso.

En Lisboa se han practicado varios registros.

En una casa se han recogido dos revólvers y 975 cartuchos.

En otra se encontraron dos cajas de armas y municiones.

### COSAS FRANCESAS

#### Racha de banquetes.

**PARIS.** Con motivo de la estancia de la escuadra rusa en Brest, se suceden los banquetes.

Los jefes y oficiales de la segunda escuadra francesa han obsequiado á sus camaradas rusos con dos banquetes, uno á bordo del *Justice* y otro á bordo del *Patrie*.

Además, el vicealmirante prefecto marítimo del departamento ha asajado con un tercer banquete á los marinos rusos y á las autoridades.

Este último celebróse en el palacio de la Prefectura Marítima.

Hubo en todos ellos brindis patrióticos.

#### Una batalla campal.

**PARIS.** Anoche, á la salida de un baile de la calle de Gravilliers se promovió una disputa. Varios ciudadanos sacaron sus respectivos revólvers y empezaron á tirotearse.

Llegaron los agentes á poner paz y entonces los luchadores se unieron contra ellos.

Y se trabó una verdadera batalla, en la que fueron disparados más de sesenta tiros. Resultaron cinco heridos, todos de bala, naturalmente.

Los ilesos que no eran policías fueron llevados á la cárcel.

#### Devorada por dos perros.

**LYON.** En Quisieux ha ocurrido un suceso horrible. Dos enormes perros de ganado que estaban encerrados en una granja se escaparon y acometieron á una niña de seis años.

Y devoraron á la infeliz.

El hecho ha causado profunda impresión.

#### Celos y muerte.

**PARIS.** Un muchacho de diez y siete años tenía relaciones con una modistilla.

Celoso de ella, ayer la busco y disparó dos tiros de revólver.

Luego echó á correr, perseguido por varios transeuntes.

Viéndose casi cogido volvió el arma contra sí y se suicidó.

Á la modistilla no le pasó nada. Una de las balas dió en una ballena del corsé y no le causó sino una contusión leve.

#### M. Pichón descansa.

**PARIS.** El ministro de Negocios, M. Pichón, ha salido para París para disfrutar unos días de licencia, hasta que tenga que regresar para acompañar á M. Poincaré en su viaje á España.

### CONGRESOS

#### El de las juventudes laicas.

**PARIS.** En el Congreso de las Juventudes Laicas francesas han sido votadas varias mociones.

Una de ellas es contraria á la idea que defienden varios periódicos de que Francia renuncie las relaciones con el Vaticano.

En otra se pide la disolución de los ejércitos permanentes y el establecimiento de las milicias nacionales.

Además, el Congreso ha acordado que las Juventudes laicas francesas rindan un homenaje á la memoria de Emilio Zola.

Por último, fué votada una proposición, en que se pide que el Gobierno francés anule todos los Tratados secretos que haya pactado y que estén en vigor.

#### El de turismo francoinglés.

**LONDRES.** Ha sido inaugurado con gran pompa el Congreso de Turismo francoinglés.

Han asistido numerosos políticos y diplomáticos.

En la sesión de esta tarde trataráse del magno problema del túnel del canal de la Mancha.

#### El Congreso antialcohólico.

**MILAN.** Sigue el Congreso internacional antialcohólico.

Se ha acordado que el de 1915 se celebre en Nueva Jersey.

### COSAS ALEMANAS

#### Abordaje.

**BERLIN.** En la entrada del Elba han chocado dos barcos mercantes.

Se han salvado las tripulaciones.

#### Robo en casa de Wagner.

**BERLIN.** En la casa que tiene en Bayreuth la familia del inmortal compositor Wagner se ha cometido un robo.

Los ladrones se han llevado una tabaquera y un reloj de oro que había regalado al gran maestro el Rey Luis II de Baviera.

#### HANS Y EL DENTISTA

#### El vampiro de Nueva York

##### «Tengo dos almas».

**BERLIN.** Según informes de la Policía de Hamburgo, el dentista Murrey, cómplice de Hans Schmidt, el vampiro de Nueva York, ha vivido en dicha ciudad desde 1904 á 1909.

Decía llamarse Arturo Heibing, nacido en Nank.

Tan pronto se fingía negociante como médico ó agente de seguros.

En cinco años cambió 20 veces de domicilio.

A fines de 1909 desapareció.

La Policía, al saberlo, lanzó contra él una orden de detención, porque Murrey había cometido numerosos delitos.

El *Berliner Tageblatt* publica un cablegrama de su corresponsal en Nueva York.

Este ha celebrado en la prisión una entrevista con Hans Schmidt, el cual le ha dicho entre otras cosas:

«Yo no soy, ni un monstruo con forma humana, ni un loco. Pero hay dos almas en mí.

Una de ellas es poseída por el demonio. La otra, noble y elevada, ama el bien y quiere hacer feliz á toda la humanidad. Yo quisiera imitar las vidas de los mártires, y aceptaré con alegría todos los sufrimientos posibles. Es verdad que he matado á Anna Ausmuller, pero lo hice por el bien del pequeño ser que llevaba en el seno. ¿Qué hubiera sido del fruto de nuestras relaciones culpables? Mi sacrificio se asemejó al de Abraham, pero yo he sido más grande que éste, porque me he visto obligado á matar no sólo al hijo, sino á la madre. Esta no podía comprender los motivos que tenía.»

Luego, Hans declaró que no había cometido más muertes, y que Murrey es inocente.

«Yo había preparado los troqueles para la fabricación de moneda falsa. Aún no había puesto moneda alguna en circulación. Mi objeto era aliviar miserias con el dinero que hubiese obtenido.»

### AVISOS UTILES

#### VICHY-ETAT

Son las mejores aguas alcalinas Vichy-Hôpital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado).

«Y2» en el Liqueur, la Forunculosis, en la Dermatitis Exfoliativa generalizada, en el Pénfigo, Impétigo, Púrpura. Eritema, es la medicación ÚNICA que cura radicalmente estas enfermedades.

### MISCELANEA

#### Siete guillotinos.

**SAIGON.** Esta mañana han sido ejecutados en Hanoi (Indochina) siete reos, autores del atentado que allí se cometió hace poco tiempo.

No ocurrió ningún incidente. Programa político.

**ROMA.** Mañana se celebrará un Consejo de ministros que tendrá gran importancia política.

El día 27 se publicará el decreto de disolución de la Cámara.

Al mismo tiempo se publicará el programa del Gobierno.

El día 26 de octubre se celebrarán las elecciones generales, y el 27 de noviembre se constituirá la nueva Cámara.

### IX CONGRESO INTERNACIONAL de Hidrología, Climatología y Geología

15-22 de octubre de 1913.

#### Gran excursión por Andalucía

##### ITINERARIO

Madrid, Granada, Málaga, Ronda, Algeciras, Tánger, Algeciras, Cádiz, Jerez, Sevilla, Córdoba, Madrid.

##### PROGRAMA

23 de octubre.—Viaje de Madrid á Granada (Alhambra-Palace Hotel).

24 de octubre.—Estancia en Granada. Vista de la Alhambra y paseo en coche.

25 de octubre.—Por la mañana, en Granada. Por la tarde, viaje de Granada á Málaga.

26 de octubre.—Estancia en Málaga (Regina Hotel) y paseo en coche por la población y alrededores.

27 de octubre.—Por la mañana, viaje de Málaga á Ronda (Reina Victoria Hotel).

28 de octubre.—Viaje de Ronda á Algeciras; En Algeciras (Hotel Reina Cristina). Excursión á Gibraltar.

29 de octubre.—Por la mañana, en Algeciras. Travesía de Algeciras á Tánger.

30 de octubre.—Estancia en Tánger (Hotel Cecil). Paseos.

31 de octubre.—Por la mañana, en Tánger. Por la tarde, travesía de Tánger á Algeciras.

1.º de noviembre.—Viaje de Algeciras á Cádiz en automóvil. Estancia en Cádiz. Paseo en coche.

2 de noviembre.—Por la mañana, en Sevilla. Estancia. Paseo en coche. Por la noche, en Sevilla.

3 y 4 de noviembre.—Estancia en Sevilla. Vista detallada. Paseo en coche.

5 de noviembre.—Por la mañana, en Sevilla. Por la tarde, salida para Córdoba.

6 de noviembre.—Estancia en Córdoba. Vista. Regreso de Córdoba á Madrid.

#### Precio en primera clase: 670 pesetas

todos los gastos comprendidos: transporte en ferrocarril y vapor, comidas en ruta, alojamiento, propinas, paseos en coche, gastos de visita de los Museos y monumentos, etc.

La organización de esta excursión ha sido confiada á los Servicios de Turismo y Viajes de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

En Granada, Málaga, Sevilla y Córdoba los Comités locales preparan un programa de fiestas, que añadirán nuevos atractivos á los del programa del viaje.

Las adhesiones pueden remitirse al doctor D. Rosendo Castell, secretario general del Congreso Internacional de Hidrología, Climatología y Geología, calle de la Encarnación, 10, Madrid, ó al señor jefe de los Servicios de Turismo de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Arenal, 1, Madrid.

A las personas que lo deseen le será enviada el elegante programa ilustrado de esta excursión.

### Nuestro Servicio de Turismo y Viajes

#### Hoteles recomendados

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA  
25 septiembre de 1863.

La feria de Logroño ha estado desanimada en extremo y con muy escasa concurrencia de ganados y compradores. Las dos medias corridas de toros celebradas los días 20 y 21 han sido excelentes, y el ganado, del excelentísimo Sr. D. Nazario Carrquiri, inmejorable, habiendo el primer toro del segundo día muerto once caballos, nueve de ellos en el redondo, tomados 33 varas y dado un pitonazo, y sensible leve, á uno de los banderilleros, y sensible porrazos á los picadores, siendo notado que llegó á la muerte tan entero como en su salud y con una dureza y sentido de que no hay ejemplo. Mendivil y su cuadrilla han trabajado con acierto y buen deseo, complacido á la numerosa concurrencia, que, como siempre, en la Rioja ha sido grande.

## LA CORTE EN SAN SEBASTIAN

Llegada de ministros.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, tarde.) En el subexpreso llegaron esta mañana el ministro de Estado, con su hijo D. Antonio, y el de Hacienda, con su señora é hija.

Todos se dirigieron al hotel María Cristina.

Declaraciones de Suárez Inclán.

Los dos ministros subieron á las doce y veinticinco á Palacio, y regresaron de allí á las dos.

Al regresar á esta hora, el Sr. López Muñoz nos dijo:

«Ahí tienen ustedes al ministro de Hacienda que es el que ha hecho el gasto.»

El Sr. Suárez Inclán nos dijo:

«Hemos entrado al Rey de lo tratado en el Consejo de ayer.

Después S. M., que quiere—y hace muy bien,—como Rey, estar enterado de todo, así como todos los ministros de este Gobierno, igual que lo hicieron los de los anteriores, queremos que esté enterado de todo; el Rey—me pidió datos de la recaudación por los diversos impuestos, y yo le facilité un avance de ella.

En los ocho meses y medio transcurridos en el ejercicio hemos recaudado 56 millones de pesetas más que en igual período del presupuesto anterior. De seguir así, como es oportuno, la recaudación pasará de los 62 millones de aumento.

Esto nos permite abrigar lisonjeras esperanzas para el fin del ejercicio, pues continuando en esta forma la recaudación, logramos rebasar la cifra de 1.220 millones.

Con esta recaudación haremos frente á las necesidades del presupuesto, Dios y el general de Marruecos mediante, pues hemos pagado las circunstancias más difíciles.

Hemos de reconocer que el Banco de España ha ayudado, pues en la emisión de las últimas obligaciones, por ejemplo, yo le entregué en firme 52 millones de pesetas de aquellas obligaciones y no me cuidé de su colocación, siendo aquel establecimiento el que lo hizo.

No creo que el aumento en la recaudación sea debido á un milagro, ni quiero atribuirme por ella gloria ninguna.

Yo he hecho lo mismo que los Sres. Navarro Reverter, Rodríguez Besada y otros. Es el personal de Hacienda el que en el aumento ha influido. El personal de Hacienda, al que he sostenido en sus puestos, pues no he hecho cesantías ni traslados como no haya sido á propia instancia del interesado ó por causa justificada.

Quiero especializar este personal para evitar que los que sirven en Propiedades, por ejemplo, puedan ser destinados á Intervención, con lo cual nada ganaría el servicio, y para ello ha firmado el Rey un decreto, que se publicará en la «Gaceta» cuando estén ultimadas las necesarias combinaciones.

En nuestra conversación con el Rey se expresaba S. M. que dentro del período difícil del mercado, cuando el dinero estaba reducido, no hubiera rebasado del entero 8 la cotización de los cambios.

La cosa tiene fácil explicación, y es la de la actuación del Tesoro, inspirando confianza en el mercado.

Ahora están bajos los cambios á causa de haber comenzado el período de la exportación, especialmente de productos agrícolas.

Yo podría hacer que bajaran cuanto quisieran; pero no considero esto prudente, pues la brusca oscilación produciría trastornos en la industria y en el comercio, en el cual hay letras y contratos á plazo determinado con una cotización en los cambios fijados en ellos.

Repito que espero cerrar bien este presupuesto. Así lo he dicho en Palacio, pues, no obstante los perjuicios sufridos en las cosechas por las sequías, el contribuyente responde bien.

Para el próximo presupuesto llevaré á las Cortes algunos proyectos encaminados al aumento en la recaudación; pero no gravando la territorial ni otras contribuciones, pues esto sígo criterio distinto de Alemania y Francia. No quiero castigar á la clase media, y sobre ella no pesarán los aumentos, pues recuerdo el cuento de la gallina de los huevos de oro, y para mí la gallina de los huevos de oro es el contribuyente de la clase media.»

Firma del Rey.

Había sometido á la firma del Rey los siguientes decretos:

Declarando excedente al segundo jefe de la Aduana de Cádiz, D. Enrique Díez.

Nombrando para sustituirle á D. Manuel Fernando Gil y Ramos.

Nombrando vocal de la Junta de Aranceles y Valoraciones á D. José Barreras Masó, en vacante por fallecimiento de D. Manuel Pita.

El ministro de Hacienda se despidió de nosotros y se trasladó con su señora é hija al Gobierno civil, donde se hospeda su hija Mercedes, que celebra hoy su fiesta onomástica.

### Aviación.

Su Majestad el Rey salió poco antes de las once de la mañana de Palacio, acompañado del Sr. Quiñones de León, y se trasladó al campo de aviación.

Allí revisó los aparatos y conversó con los pilotos.

En su conversación demostró el Rey sus grandes conocimientos en aviación.

Al piloto Rugere, que dirige el aparato Sánchez Mesa, le dijo que lamentaba mucho el accidente que sufrió ayer y le ha impedido continuar las pruebas.

Subió después el Rey al aparato Farman y lo examinó detenidamente.

El Rey marchó á Palacio á las doce y diez, acompañándole hasta la entrada del campo el coronel Vives, el comandante de Marina y el presidente del Aero Club de Guipúzcoa.

—Esta mañana han continuado las pruebas, tomando parte en ellas cuatro aparatos, con tiempo bastante duro.

El aparato Borel, que pilotaba Chemet, al pasar por la barra del puerto, cuando intentaba remontarse, un golpe fuerte de viento le hizo volcar sobre el ala izquierda, lanzándole con fuerza al agua.

El piloto y el mecánico que con él iba quedaron debajo del aparato y se sostuvieron agarrándose á la barra del mismo.

Una lancha automóvil recogió á los dos aviadores y después otra lancha trajo el aparato á la playa.

El aparato ha sufrido tales averías que es casi seguro no tomará parte en las siguientes pruebas.

Esta tarde continuarán.

A las nueve, en el local del Aero Club se celebrará un banquete que el Comité de San Sebastián ofrece á sus compañeros de Madrid.

### Otras noticias.

El fiscal del Tribunal Supremo, Sr. Parres, salió esta tarde en el tren de la costa con dirección á Bilbao.

—Esta mañana ha sido recibido por el Rey el teniente de la Escolta Real, Sr. Febrel.

—La Reina Victoria ha recibido á la señora del gobernador militar, D. Alejandro Padilla y señora y á una Comisión del Comité antituberculoso de San Sebastián, presidido por el doctor Castañeda.

También estuvo en Palacio cumplimentando á los Reyes el duque de Sotomayor.

—Hoy ha marchado á Madrid el obispo de Dora, Sr. Gandásegui.

### Concurso de hidroplanos.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, tarde.) Por la tarde, á las tres, han continuado las pruebas del concurso de hidroplanos, continuando las de duración y número de vuelos.

El aparato Borel, conducido por Chemet, sacado de la playa á primera hora de la tarde, está completamente inutilizado para tomar parte en las pruebas.

Es elogiada la organización de los servicios durante el concurso, pues se ha dado el caso de que á los tres minutos de caer un aparato al agua, se acercara la canoa automóvil á recoger al piloto y al mecánico que en él iban.

A las pruebas de esta tarde ha acudido bastante público, que las ha presenciado desde la bahía de la Concha.

En el campo de aviación había poca gente. Allí estaban el capitán general y el ministro de Estado.

Mañana por la mañana habrá iguales pruebas que hoy, y por la tarde se verificarán las de longitud, para las cuales se requiere mar fuerte.

### Los ministros.

Esta noche conferenciarán, telegráficamente con el jefe del Gobierno los ministros de Hacienda y Estado.

El ministro de Hacienda se propone pasar aquí dos ó tres días. Probablemente marchará á Madrid el próximo sábado.

### De paseo.

El Rey marchará esta tarde de paseo, después de tomar el té.

### Exposición de un mensaje.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, noche.) La Reina Victoria ha designado la Exposición Naval como lugar donde se exhibirá el álbum que le ha sido entregado y contiene el mensaje que acompaña á la bandera de combate del acorazado España, ofrecida por las mujeres españolas, presididas por la augusta dama.

Dicho álbum se exhibirá durante dos días. Es una verdadera obra de arte.

### La Familia Real.

La Reina Cristina, con la señorita de Silva, estuvo esta tarde en la Clínica de San Ignacio en Ategorrieta, visitando á la hija de la marquesa de Mesa de Asta, que está curándose de la fractura del brazo, que sufrió en París.

—Los Reyes pasearon esta tarde por la carretera de la frontera, regresando á las siete menos cuarto á Palacio.

### Conferencia.

Los ministros de Hacienda y de Estado han conferenciado durante más de una hora, por telegrafo, con el Presidente del Consejo de ministros.

### El nuncio.

Mañana irá al monasterio de Loyola el nuncio de Su Santidad.

### Esperando á Barthou.

El alcalde ha sido autorizado en la sesión celebrada por el Ayuntamiento, para preparar los obsequios que se han de dispensar al Presidente del Consejo de ministros de Francia, M. Barthou, en su próxima visita.

### Acuerdo municipal.

El concejal conservador Sr. Doaso ha propuesto que se dé el nombre de la Reina Cristina al parque Alderdi Eder.

La propuesta ha pasado á la Comisión de rotulación de calles.

### Para recibir á Poincaré.

El presidente de la Cámara de Comercio de Madrid, D. Carlos Prast, ha estado hoy á ver al ministro de Estado para hablarle de los festejos con motivo del próximo viaje de monsieur Poincaré; pero no le encontró y volverá mañana para tratar de este asunto.

### La Infanta Beatriz.

Mañana llegará en el rápido, procedente del Extranjero, la Infanta Beatriz, esposa del Infante D. Alfonso.

### Almuerzo.

Invitados por el gobernador del Banco de España, mañana almorzarán en el restaurant de Igueldo el ministro de Hacienda y su familia y el gobernador civil y la suya.

### Concierto benéfico.

El próximo sábado habrá en Biarritz un concierto á beneficio de la Sociedad de residentes españoles.

La Princesa Federico de Hanover tiene á su cargo el patronato de la fiesta.

### Comisión de límites.

En breve se reunirá en Bayona la Comisión internacional de los Pirineos para tratar de asuntos de interés para la frontera.

El presidente de dicha Comisión, D. Eugenio Ferraz, vino hoy en el mismo tren que el ministro de Estado y marchó á Biarritz.

### Concurso de tiro.

Ha comenzado hoy el concurso internacional de tiro.

Se verificó la prueba con fusil y obtuvo el primer premio, objeto de arte, D. José Artola.

El segundo premio, también objeto de arte, lo ganó el músico mayor del regimiento de Sicilia, D. Manuel Arca, y el tercero, medalla de níquel, D. José Villarias.

## ANDALUCIA

### Riña sangrienta.

SEVILLA. (Miércoles, tarde.) En el mercado de la Encarnación se ha desarrollado un sangriento suceso entre tres hermanos, apodados «los Guaros», que se dedican á la venta de pescado.

Cuestionaron con un listero, cobrador de una Casa que se dedica á este negocio, llegando á trabar una verdadera batalla.

Francisco Gutiérrez resultó gravísimamente herido en la cara, un brazo y un muslo; José Gutiérrez también sufrió heridas graves.

Un guardia que pretendió apaciguar á los combatientes resultó herido en un brazo.

### Tarratas apresadas.

HUELVA. (Miércoles, tarde.) El cañonero «Vasco Núñez de Balboa» apresó en aguas de esta jurisdicción diez tarratas portuguesas.

### Los marqueses de Larios.

MALAGA. (Miércoles, noche.) En el tren expreso han marchado á Madrid los marqueses de Larios.

Aun cuando hasta hoy mismo no era conocida la marcha, ésta ha dado lugar á que Málaga haya realizado una manifestación de afecto á los marqueses de Larios, y muy especialmente á la marquesa, cuya inagotable caridad despierta grandes simpatías.

En los andenes era difícil el tránsito, por haberse congregado todas las autoridades, la mayoría de las Juntas directivas de las Corporaciones malagueñas y familias más distinguidas de la población.

En la parte exterior de la estación algunos centenares de obreros tributaron clamorosa despedida á los marqueses de Larios.

Estos recibieron innumerables manifestaciones de aprecio con motivo de su marcha á Madrid.

### Buques á Cartagena.

CADIZ. (Miércoles, noche.) Procedentes de la Carraca y con destino á Cartagena han llegado á este puerto los torpederos 1 y 3.

### Emigración.

Para Buenos Aires ha marchado el vapor «Santa Rita», que conduce 711 emigrantes andaluces.

Con motivo de la marcha de estos emigrantes se han desarrollado tristes escenas.

La Policía detuvo á seis que pretendían marchar sin billete.

### A Madrid.

Ha marchado á Madrid el ayudante del Rey, D. Vicente Ramírez.

## ARAGON

### Para estudiar los sustitutos.

ZARAGOZA. (Miércoles, noche.) Han llegado los concejales de Barcelona Sres. Lladó y Guardiola, comisionados por aquel Ayuntamiento para estudiar la forma en que el Municipio de Zaragoza ha implantado los impuestos sustitutos del de Consumos.

El objeto de este estudio es proceder en Barcelona á implantar igual régimen, suprimiendo los Consumos, con lo que se asegura una economía de ocho millones.

Por la mañana y por la tarde han estado los concejales barceloneses en las oficinas del Ayuntamiento, donde les han sido facilitados cuantos datos deseaban.

Los Sres. Lladó y Guardiola marchan mañana á Madrid para realizar un estudio análogo al que han hecho en Zaragoza.

### El obispo de Tángier.

El padre Cervera ha cumplimentado hoy á las autoridades.

Mañana marcha á Barcelona, desde donde irá á Valencia.

### El gobernador á Barcelona.

Por asuntos particulares ha marchado á Barcelona el gobernador civil, D. José de Echanove.

### Regreso.

Ha regresado á Zaragoza, encargándose inmediatamente de la Capitanía general de la región, el general D. Luis Huerta.

### Banquete popular.

El día 11 del mes de octubre será obsequiado con un banquete el popular jefe provincial de los liberales, D. José García Sánchez.

## SANIX

Purgante delicioso para niños. Caja de 20 bombones, 2 pesetas.

## CASTILLA LA NUEVA

### Detención de un delincuente.

CIUDAD REAL. (Miércoles, tarde.) Comunican del Campo de Criptana, pueblo de esta provincia, que el cabo de la Guardia Civil de aquel puesto ha detenido en las inmediaciones de la población á un sujeto sospechoso, llamado Mariano Bernabé Moyano, alias «Belén», que resulta ser autor de la muerte del alcalde de Carrascosa de Haro (Cuenca).

El crimen ocurrió la noche del día 3 del mes corriente.

Ha sido puesto el detenido á la disposición del Juzgado de Belmonte, que con actividad incansable practicaba pesquisas para la captura.

## AGUA DE GABREIROÁ

Facilita grandemente la expulsión de cálculos.

## CASTILLA LA VIEJA

Matrimonio asesinado.—Detalles del crimen.

BURGOS. (Miércoles, tarde.) Se conocen ya detalles del asesinato cometido en Gumiel de Izán, del que fué víctima un matrimonio anciano.

Descubrió el crimen un hijo de los asesinos, que, al ir á visitar á sus padres por la mañana, los encontró degollados.

El cadáver de Francisco Contreras estaba en la bodega y el de Juana San Miguel en el pasillo de la cocina.

Los asesinos debieron sorprenderlos en las primeras horas de la noche, pues la cena estaba sobre la mesa.

Se acentúa la creencia de que el robo fué el móvil del crimen, pues ha aparecido un arca destrozada.

El teniente fiscal de esta Audiencia ha marchado á inspeccionar las diligencias instruidas.

El pueblo está consternado.

### Vuelco de un automóvil.

BURGOS. (Miércoles, noche.) Se reciben noticias de haber volcado en la Cuesta de Barbadillo el automóvil que hace el servicio público entre Burgos y Salas de los Infantes.

Hay varios heridos leves.

### Temporada teatral.

El día 2 de octubre debutará en el teatro Principal la compañía Guerrero-Mendoza, que dará cuatro funciones.

### Baile aristocrático.

LOGROÑO. (Miércoles, noche.) En el Circolo Logroñés se celebra esta noche un gran baile aristocrático.

La fiesta será brillantísima.

### Choque en una estación.

En la estación de Fuenmayor entró el correo en una vía muerta donde había varios vagones, con los que chocó, descarrilando algunos coches del correo.

Varios viajeros sufrieron heridas leves y contusiones.

De aquí salió una máquina de auxilio con personal.

### Destrozado por un tren.

VALLADOLID. (Miércoles, noche.) Un feriante que había acudido á esta capital con motivo de las fiestas que se están celebrando, ha sido arrollado por un tren al pretender tomarlo en marcha y arrastrado largo trecho.

Murió, quedando el cadáver completamente destrozado.

La víctima de este accidente residía en Madrid y se llamaba José Pérez Rumayor.

### Una ceja, de un mordisco.

AVILA. (Miércoles, noche.) En el pueblo de Mambas y á la terminación de un baile, celebrado con motivo de las fiestas, cuestionaron, por asuntos de faldas, según se dice, el vecino Bernardo Penicardo y su cuñado, Ventura Barranco.

Durante la lucha el Bernardo dió tan tremenda dentellada á su rival, que en el mordisco se llevó una ceja.

El herido está grave.

### Otra riña.

En la villa de Mombeltrán riñeron Víctor Méndez y Matías López.

Resultó Víctor con dos graves heridas en la cabeza, ocasionadas por los golpes que con un gancho de podar le propinó Matías.

Este también resultó herido en un brazo.

### Fiestas de Santa Teresa.

En la sesión celebrada esta tarde en el Ayuntamiento ha sido aprobado el programa de festejos en honor de la Patrona, Santa Teresa de Jesús.

Ha sido confeccionado un programa modesto, á pesar del entusiasmo que en el vecindario había por que los festejos revistieran gran brillantez.

## CATALUNA

### El monumento á Saavedra.

TARRAGONA. (Miércoles, tarde.) Se ha celebrado el acto de la colocación de la primera piedra del monumento á Saavedra.

Asistieron las autoridades, corporaciones y representaciones de los Ayuntamientos de Barcelona, Gerona, Lérida, Reus, Valls y Tortosa, y numeroso público.

Se han pronunciado elocuentes discursos.

### Fallecimiento.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Ha fallecido doña Marcela Galup, madre política de D. Luis Figuerola, corresponsal de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en esta ciudad.

El fallecimiento de la virtuosa señora, modelo de madres, ha sido muy sentido.

El entierro se está verificando á las cinco y es una verdadera manifestación de duelo.

### De toros.

La corrida de toros que se está celebrando en la Plaza de las Arenas reviste los caracteres de un gran acontecimiento.

Desde hora y media antes de empezar, las Ramblas, plaza de Cataluña y otros sitios céntricos, de los cuales parten los tranvías para la citada Plaza, están llenos de gente que asalta los coches para dirigirse allí.

Frente al alojamiento de los Gallos enorme público aguardaba la salida de éstos para ovacionarlos.

A pesar de lo desapacible del tiempo, que amenaza lluvia, no es bastante para impedir que los aficionados se dispongan á llenar la Plaza.

### Nuevo timo.

De un timo de pequeña importancia se ha dado cuenta á la autoridad.

Un sujeto se presentaba en diferentes casas con un impreso anunciando que estaban citados los vecinos de las mismas para una conferencia telefónica.

Después de dar el aviso exigía una peseta en pago de su trabajo.

Son muchas las personas engañadas con este timo.

### Sumarios terminados.

De los sumarios instruidos con motivo de los incidentes ocurridos durante la huelga del arte fabril han quedado terminados cinco, que han pasado á la Audiencia.

En ninguno de ellos hay procesado alguno.

### La fiesta de ayer.

La solemne función religiosa celebrada hoy en la iglesia de la Merced, con motivo de la festividad del día, ha sido costeada por el Comité de Defensa social, en vista de que el Ayuntamiento, á pesar de ser la festividad de la Patrona de esta ciudad, se ha negado á pagar los gastos.

### Preparativos electorales.

El Centro de jóvenes para la defensa social se propone tomar parte en las próximas elecciones municipales.

Al efecto, en la semana próxima empezará una serie de mítines de propaganda para llamar la atención de los ciudadanos acerca de la necesidad de trabajar para obtener el triunfo que demandan los intereses de la ciudad.

Los Centros jaimistas también han empezado los trabajos para las próximas elecciones municipales.

Para cubrir los gastos de propaganda se celebrarán festivales.

### Grupo de ametralladoras.

BARCELONA. (Miércoles, noche.) Cuando se complete el personal saldrá para Madrid el grupo de ametralladoras.

En Madrid completará la dotación de ganado y se le dará armamento y bastes.

### Una misa.

La madre de los toreros hermanos Galito ha costeado una misa en el santuario de San José de la Montaña, siguiendo una piadosa costumbre.

### Incendio en una fábrica.

Se ha declarado un violento incendio en una fábrica de géneros de punto de la calle de Séneca, de la barriada de Gracia.

## GALICIA

### El «España» suspende la marcha.

FERROL. (Miércoles, noche.) El acorazado España ha suspendido el viaje que debía emprender mañana.

# INFORMACIONES DE MADRID

## Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)  
25 septiembre de 1863.

Un periódico ministerial da anoche la lista de los candidatos para diputados á Cortes por la provincia de Madrid, aceptados como ministeriales, que son los siguientes:

**Districtos de la capital.**  
Río.—Sr. Moreno Elorza.  
Maravillas.—Sr. Santamarca.  
Barquillo.—Sr. Marqués de la Torreclilla.  
Vistillas.—Sr. Bayo (D. Adolfo).  
Lavapiés.—Sr. Fuentes.  
Prado.—Sr. Torre Rauri.

**Districtos rurales.**  
Alcalá.—Sr. Goicorrotea.  
Valdemoro.—Sr. González Brabo.  
Colmenar Viejo.—Sr. Valero y Soto.  
Chinchón.—Sr. Vizconde del Pontón.  
Navalcarnero.—Sr. Escobar.

## BORINES LA MEJOR AGUAS DE MESA

PARA MAÑANA

### Calendario sanctoral

Viernes 26 de septiembre de 1913.  
Sale el Sol á las 6,6.  
Se pone á las 18,7.  
Sale la Luna á las 1,5.  
Se pone á las 16,14.

**SANTORAL.**—San Eusebio I, Papa; Santos Vigilio, Amancio y Nilo, confesores; Santos Cipriano y Calistrato, mártires, y Santa Justina, virgen y mártir, y la Beata Lucía de Salerno, virgen.

**SAN EUSEBIO,** Papa y confesor. Nació en Grecia, y habiendo hecho un viaje á Roma para desempeñar asuntos eclesiásticos, fue elevado á la silla pontificia por muerte de San Marcelo, consagrándose de Pontífice el día 20 de mayo del año 310.

Su celo por conservar la pureza de la disciplina fue causa de que un tal Heraclio, hombre fogoso y de conducta equivocada, le suscitara mil y mil persecuciones, de las que triunfó completamente San Eusebio sin más armas que su evangélica mansedumbre.

El tirano Maxencio destruyó al Santo á Sicilia, en donde continuó su práctica de virtudes.

En la misma Sicilia, y rodeado de la veneración que le consagraron cuantos tuvieron ocasión de admirar sus virtudes, falleció el día 26 de septiembre del año 310.

## BISCUIT GLACÉ

y exquisitos helados de chantilly y cremas americanas.

Refrescos espumosos.

Legítimo chantilly en platos, cajitas y pasteles.

Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas.

Casa de moda.

LA INDIA, Montera, 12. teléfono 4.168.

### Pago de mensualidades

La Dirección General del Tesoro público y ordenación general de Pagos del Estado ha acordado que el día 1.º de octubre próximo se abra el pago de la mensualidad corriente á las clases activas, clero y religiosas en clausura que perciban sus haberes y asignaciones en esta corte, en las provincias del Reino y Tesorería de la Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas.

Al propio tiempo se pone en conocimiento de los respectivos Centros oficiales que la asignación del material se abonará sin previo aviso el día 6 del mismo.

## SECCIÓN OFICIAL

### LA «GACETA»

**Sumario.**

**GRACIA Y JUSTICIA.**—Real decreto declarando jubilado á D. Isidro Joaquín García Alonso, magistrado de la Audiencia territorial de Burgos.

—Otro nombrando presidente de sección de la Audiencia provincial de Córdoba á D. José Opeña y García, magistrado del mismo Tribunal.

—Otro ídem ídem de la Audiencia provincial de Badajoz á D. Manuel Romero González, magistrado del mismo Tribunal.

**GUERRA.**—Real decreto promoviendo al empleo de general de brigada al coronel de Infantería D. Ricardo Burguete Lana.

—Otro nombrando general de la segunda brigada de la décima división al general de brigada D. Eladio Salvat Bugeda.

—Otro concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada D. Luis Marchessi y Butler.

**INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.**—Real decreto creando con carácter general y obligatorio en todas las escuelas de primera enseñanza públicas y privadas dependientes de este ministerio la inspección médica escolar á cargo de un Cuerpo de médicos y odontólogos nombrados por este Centro.

**GRACIA Y JUSTICIA.**—Real orden disponiendo que en la redacción de las actas que se extiendan al final de cada sesión que celebren los Tribunales en los juicios orales ó por jurados se observen puntualmente las reglas que se publican.

**GOBERNACION.**—Real orden autorizando y declarando útil la publicación del libro titulado «Beneficencia particular».—Disposiciones vigentes concordadas entre sí y con la

jurisprudencia del Tribunal Supremo, del que es autor D. Baldomero Montoya Tejada.

**ADMINISTRACION CENTRAL.**—Hacienda.—Dirección general del Tesoro público y ordenación general de pagos del Estado.—Disponiendo que el día 1.º de octubre próximo se abra el pago de la mensualidad corriente á las clases activas, pasivas, clero y religiosas en clausura.

### TRIBUNAL LIBRE

## Para el ministro de Hacienda

Sr. Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy distinguido señor: La petición dirigida al señor ministro de Hacienda que, con el título «Caso de justicia», publica LA CORRESPONDENCIA de anoche, nos obliga á molestar á usted para hacerle presente algunas consideraciones que su lectura nos sugiere.

Sin dejar de comprender la razón que asiste á los funcionarios de Hacienda para solicitar la prórroga de las oposiciones á los Cuerpos de Contabilidad del Estado—razón que por las causas que aducen convendría á todos los opositores, sin distinción de procedencia—ó la anulación de la muy fundada real orden en que se dispone actúen en primer término, nos conviene rebatir, por considerarlo «dentro de los severos límites que impone la justicia», algunas de sus afirmaciones.

Debemos hacer constar, ante todo, que no se nos alcanza el motivo por el que se les ha de considerar más dignos de ser estimulados y «favorecidos», pues aparte de que nuestros títulos de profesores mercantiles han de ser tan dignos, por lo menos, como los nombramientos que ellos ostentan, creemos, separándonos de su criterio, que el afán de reedición «está más justificado, en general, en aquellos que no sirven al Estado.

Ahora bien; convencidos de que el plazo acordado para la preparación ha sido más corto de lo que requiere un estudio acabado de las múltiples materias y ejercicios exigidos al opositor, pensamos que, de existir la prelación de que se quejan, ésta ha de beneficiar á los opositores no funcionarios, ya que debe suponerse que aquellos, por haber ingresado en Hacienda por oposición y por el ejercicio y aplicación constante de la mayor parte de las materias objeto del cuestionario, ha de serles conocido, y, por tanto, no necesitan del plazo solicitado.

Si se nos objetase que hay una parte del programa que les es desconocida, permita, señor Director, le hagamos observar que la sola enunciación de la citada parte demostraría que ni con ampliación de plazo ni sin ella se pueden preparar sólidamente materias de que no se tenga buena base.

No es nuestro ánimo molestar á los dignos y estudiosos funcionarios, no obstante, si es innegable que muchos de ellos habrán compartido su «penosa y diaria labor burocrática» con los estudios necesarios para el logro de sus deseos, no es menos cierto que una gran parte ha estado y está en Madrid, preparándose con noble estímulo, y creemos que con el permiso, además, de sus respectivos jefes. Y no queremos hacer, por no extendernos demasiado, consideraciones sobre el modo de efectuar la preparación la mayoría de nosotros, compartiendo también con el estudio nuestra diaria labor, viéndonos obligados, por fin, á buscar y retribuir sustitutos que nos reemplacen en nuestra ausencia.

Gracias mil, señor Director, por su benevolencia, y disponga como guste de sus más atentos seguros servidores, q. e. s. m., Varios opositores no funcionarios.

Madrid, 23 de septiembre de 1913.

## OBLA DE CULTURA

Las Compañías de ferrocarriles del Norte y del Mediodía han concedido autorización para instalar en sus estaciones buzones, en los que podrán depositarse los libros y periódicos que, después de leídos, desechen los viajeros, y servirán, previas las oportunas operaciones de desinfección y expurgo de los impresos inmorales, para recreo de los enfermos recluidos en los hospitales de la Beneficencia provincial.

La idea de instalar estos buzones, debida al diputado provincial D. Juan Aguilar y unánimemente aceptada por la Diputación, en breve será llevada á la práctica.

El col de gas, marca «American», exclusiva de LA CALERA, es inmejorable, 3,40 pesetas hectolitro. LA CALERA, Magdalena, 1, entresuelo.—Teléfono 532.

## Un incendio en Centenios

La Guardia Civil ha comunicado á la Dirección de Seguridad que en el pueblo de Centenios (Madrid) ha ocurrido un incendio de alguna importancia, que, á juzgar por las pesquisas hechas, ha sido intencionado.

Los vecinos de dicho pueblo Agustín Recamal y Fructuoso Clemente son dueños de dos casas, sitas en la calle de Escalones, y otras dos casa situadas á la espalda de las anteriores son propiedad de Maximina Ramos y Arsenio Escolar. Uno de los primeros edificios era ayer pasto de las llamas, y el incendio se propagaba á los otros tres.

Los esfuerzos de los vecinos y de la Guardia Civil consiguieron cortar el incendio; entraron dentro de la casa que se quemaba, y comprobaron que el incendio había sido intencionado.

Fueron detenidos tres de los propietarios, Recamal, Clemente y Maximina, y además las vecinas María Jimeno, Josefa González y Paula Señori.

La Guardia Civil comprobó que antes del incendio había sido desalojada la casa que se quemaba y depositados los muebles en la bodega de otra casa.

Los cuatro edificios se hallaban asegurados.

## AGRICULTURA-INDUSTRIA-COMERCIO-NAVEGACION

### EMIGRACION

De año en año han ido aumentando las cifras que en la estadística acusan el número de españoles que abandonan la patria, marchando á otros países en busca de mejor fortuna.

Esta emigración ascendente ha servido para que los muchos Jeremías constantes que tenemos la desgracia de padecer nos abrumen con sus lloriqueos de mujer, juzgando esa huida de ciudadanos como próximo derrumbamiento de la nación. Ellos no se han cuidado de examinar las sumas enormes que á España llegan de lejanas tierras; ellos no han medido con frialdad y con calma los pros y los contras de esa emigración; ellos, en fin, no han procurado evitar los males y aprovechar las ventajas que del hecho puedan desprenderse; se han limitado á lamentar amargamente el que la gente emigre, y á pedir que ello se impida con medidas prohibitivas que á nada conducen.

Una entidad española—la Económica Numantina—ha visto el problema con toda claridad, quizá porque lo tocaba de más cerca, quizá también por el buen criterio de las personas que la componen.

Es hasta inhumano—se dijo—impedir y dificultar la marcha á otras tierras de los vencidos en la lucha de aquí, de los que, poseyendo energías y actividad, no encuentran un pedazo de pan que llevar á su hogar. Y es cruel también dejar que estos hombres vayan abandonados á su suerte, acaso á continuar su vida de privaciones en un país desconocido para ellos.

Dos medios trató de poner en práctica la Económica Numantina: combatir la emigración con la misma emigración, es decir, organizar una emigración golondrina que asegure el regreso de los que se fueran; y, por otra parte, preparar bien al emigrante, haciéndole conocer sus deberes y sus derechos, así como otros conocimientos que le concedieran fuerzas suficientes para vencer en la lucha de allá.

Eligiendo hombres de honradez probada, que tuvieran mujer, hijos, tierras, todo cuanto constituye el hogar, que ata y encadena á la patria, los enviaron á tierras americanas, donde otros españoles amantes de su país ayudaban á la empresa. Y volvieron los emigrantes golondrinos, obteniendo de esta primera expedición, si no un éxito franco, al menos una confirmación de la bondad de los proyectos y una serie grande de enseñanzas que servirían de lección para el mañana.

Completando su plan, solicitaron autorización para fundar una «escuela de emigrantes». No pedían al Estado dinero ni sacrificios de ningún orden; la generosidad de algunos que hicieron su fortuna en América, y que tal vez recuerdan con horror los primeros años de su expatriación, y los nobles ofrecimientos de profesores que nada pedían por su trabajo, permitieron el organizar un Centro sin ayuda oficial.

Tan nobles esfuerzos, tan simpáticas iniciativas, de nada sirvieron hasta la fecha. El Gobierno denegó la autorización para que funcionara la escuela y, por otra parte, nada hizo por despejar el camino á quienes con su altruismo daban una lección de amor y cariño hacia sus conciudadanos.

Tal vez parezca un colmo; pero la cosa es cierta: la Económica Numantina está encanada por favorecer la emigración clandestina! Claro es que ningún perjuicio se causará á sus miembros; que altas personalidades políticas no han titubeado en asumir esas responsabilidades como un honor, haciendo pública manifestación de que prescindirán para ello de la inmunidad parlamentaria que poseen. Pero el hecho de proceder contra los que merecen un alto homenaje, dice por sí solo cómo se aprecian los sanos esfuerzos y los trabajos de los que con modesta personalidad persiguen fines muy elevados.

Los Gobiernos, esa misma Junta de emigración, que no sabe ó no puede impedir que escapen de la Patria personas que tienen compromiso legal de estar en ella, deben estudiar el problema de la emigración con frialdad e imitar á esa Económica Numantina, no limitando sus esfuerzos á cerrar la puerta á quienes aquí no encuentran medios de vida, sino abriéndoselas de par en par á los que lejos de nuestra frontera puedan dejar el nombre de España á gran altura, y preparando á todos para que sean de esos últimos y estén en condiciones de regresar á su Patria con la satisfacción de quien cumplió un deber cívico y con la riqueza, que quien supo aplicar sus aptitudes á una labor provechosa.

JOSE ARAGON.

### LA SIEMBRA DE CEREALES CON MAQUINA

Reconocidas por todos los agricultores las ventajas de la siembra con máquina, puesto que gracias á ella se obtiene no sólo una gran economía en la siembra, sino una gran perfección en el trabajo, aún quedan algunos inconvenientes de orden práctico para que las sembradoras corrientes puedan ser empleadas en todos los sitios y por todos los labradores.

En gran número de tierras, por falta de profundidad del suelo y por defectos de cultivo, que sólo pueden ser subsanados á fuerza de tiempo y constancia, la distancia pequeña entre las líneas es de malos resultados, pues las plantas, después de nacer bien, no continúan su crecimiento en buenas condiciones; en estos sitios hay que aplicar las sembradoras atando cada dos tubos distributores ó también obturando de un modo alternativo dichos tubos.

Además, la sembradora corriente es una máquina de precio relativamente elevado y de un peso no pequeño para las yuntas endebles de un labrador modesto.

### LA SIEMBRA DE CEREALES CON MAQUINA

Algunos otros inconvenientes que aún se pudieran añadir, han hecho pensar siempre en la gran utilidad que proporcionarían sembradoras de tamaño y peso reducido que, poseyendo los perfeccionamientos de las grandes, pudieran aproximar ó separar las rejas instantáneamente, para que las líneas de siembra resultaran más claras ó más espesas.

El acierto de un ingeniero español, el señor Sampere, permite hoy á la industria nacional el ofrecer una sembradora que reúne las condiciones indicadas y á la vez es sumamente barata.

Esta sembradora, que es la «Económica», tiene además la ventaja de que puede emplearse en terrenos pedregosos sin que sufra roturas, gracias á una ingeniosa disposición de sus rejas.

### SINDICATO NACIONAL DE MAQUINARIA AGRICOLA

Pasaje de la Alhambra, 1.—Madrid.

### LA FERTILIZACION EN LOS HABARES

Cuando se hace el estudio de las exigencias nutritivas de una planta, no basta tener en consideración la cantidad total de elementos minerales que exporta del suelo. Hay que tener en cuenta, igualmente, la marcha de absorción durante las diferentes épocas del desarrollo del vegetal. Pues bien; según notabilísimos trabajos verificados en las principales estaciones agronómicas de Europa, el haba, si bien requiere grandes cantidades de potasa durante toda la vegetación, es sobre todo en los primeros periodos de su desarrollo que más sufre, caso de no encontrar en el suelo la potasa que le es necesaria, bajo forma fácilmente asimilable.

De esto se deduce que es imprescindible que el labrador emplee abonos potásicos solubles en la fertilización de la preciosa planta en cuestión.

Claro es que, teniendo en cuenta asimismo el papel importantísimo que juega el ácido fosfórico, el labrador hará también entrar en su fórmula los abonos fosfatados.

He aquí las fórmulas de fertilización más recomendables por hectárea:

Superfosfato de cal 18/20 ó escorias, 300 á 400 kilogramos.

Sulfato ó cloruro de potasa, 150 á 200.

Ambas materias se incorporarán al suelo por medio de una labor de arado de 20 centímetros. En el caso de suelos pobres en nitrógeno, se distribuirán á voleo 75 kilos de nitrato de sosa ó de cal apenas apunten las plantas.

que se deseen transmitir, y si ello se consigue prácticamente, siempre se obtendrán grandes ventajas sobre la paloma hoy empleada, pues esta última siempre tiene que correr mayores riesgos.

Suponemos que aunque se llegue á un gran perfeccionamiento en el sistema, nunca podrá ser empleado por algunos señores académicos que todos conocemos y que necesitan diez ó doce columnas de letra menuda para dar las buenas tardes á un amigo.

## Mundo eclesiástico

Las tardes de ejercicios en la diócesis de Madrid Alcalá en la presente temporada serán cuatro; dos en el Colegio de Nuestra Señora del Recuerdo, en Chamartín de la Te de Paúl.

Las dos primeras tendrán lugar del 12 al 18 de octubre, y las dos últimas del 19 al 25 del mismo mes.

Tienen obligación de practicar estos santos ejercicios los sacerdotes residentes en esta jurisdicción ordinaria que no lo hayan hecho en los tres últimos años.

Podrán admitirse en la Casa Misión de San Vicente de Paúl 30 ejercitantes en cada tarde, y 35 en Chamartín de la Rosa.

Deberán los sacerdotes excusarse de nuevo, si por causas razonables fueron dispensados en años anteriores.

ZENITRAM.

## Omnibus y berlinas

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 34. Teléfono 808.

## PETICIONES JUSTAS

### Al ministro de Gracia y Justicia

En marzo de 1912, una Comisión de alguaciles de Juzgados de primera instancia, en representación de todo el alcaudado de provincias, presentó al Sr. Arias de Miranda, ministro de Gracia y Justicia en aquella fecha, una solicitud pidiendo estas tres cosas: aumento de sueldo, reforma de sus aranceles y formación de escalafón.

Las tres peticiones son justísimas, y así lo reconocerá seguramente el Sr. Rodríguez de la Borbolla, como no pudo menos de reconocerlo el Sr. Arias de Miranda.

¿Cree el señor ministro de Gracia y Justicia que puede vivir una familia con 480 pesetas, ó 540, ó 600 al año, como cobran hoy los alguaciles de los Juzgados de instrucción según sean de entrada, de ascenso ó de término? Seguramente que no.

El actual ministro de Gracia y Justicia sabe perfectamente que hoy los aranceles proporcionan muy escasos ingresos á los alguaciles, porque, sobre haber disminuido mucho los asuntos civiles de algunos años á esta parte, la reforma hecha en junio de 1911 para los aranceles de los secretarios judiciales y procuradores y no para los de los alguaciles, trajo la consecuencia de anular los ya mercedos recursos que por dicho concepto se proporcionaban los subalternos de la Administración de Justicia.

El Sr. Rodríguez de la Borbolla debe pensar en esto, ya que todos sus antecesores se han ocupado de aumentar los sueldos de jueces y magistrados, relegando sistemáticamente al olvido más absoluto á estos modestos, paupérrimos funcionarios que tienen perfecto derecho á la vida.

El Estado no puede matar de hambre á sus servidores, porque antes de llegar á eso, debe amortizar vacantes, si no puede sostener con una mayor retribución á todos sus funcionarios.

Cuarenta años hace que los alguaciles de provincias tienen los mismos sueldos, y urge, señor ministro de Gracia y Justicia, que tenga usted caridad de esos pobres subordinados que claman con razón sobrada, aumentándoles el haber en los próximos presupuestos, reformando, mientras dichos presupuestos lleguen, los aranceles, como se hizo en junio de 1911 para secretarios y procuradores, ó echando abajo aquella reforma y volviendo á los aranceles antiguos para todos.

Mucho esperan los alguaciles de la bondad y de la democracia de su jefe supremo, y nosotros nos sentiríamos satisfechos, si estas líneas le sirvieran de acicate para convertir en neas le sirvieran de acicate para convertir en neas las justísimas peticiones y legitimidades de esos infelices subalternos de la Administración de Justicia.

Apídesese de ellos, Sr. Rodríguez de la Borbolla y más de un millar de familias le vivirán eternamente agradecidas.

## LA VIRUELA

Las medidas adoptadas por las autoridades contra la epidemia de la viruela han dado el resultado deseado, habiendo decrecido notablemente en los últimos días.

El ministro de la Gobernación ha dirigido una carta á sus compañeros de Gabinete, invitándoles á secundar su actitud, dando el ejemplo de vacunarse ellos y sus familias, á la vez que obliguen á todos los funcionarios de los respectivos ministerios á la revacunación.

Actualmente se está vacunando todo el personal de carteros de Madrid.

Como la medida se hace extensiva á las dependencias de provincias, estando vacunado el numeroso contingente de funcionarios públicos que hay en España, espera el Sr. Albaladejo que desaparecerá el perjuicio de muchas vacunas que crean contraproducente la vacuna.

LO DEL TEATRO ESPAÑOL

Otra carta del Sr. Oliver.

Señor Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Distinguido amigo: Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...

El peregrino oficio a que me refiero empieza por citarme con urgencia para hoy, y dice así: «Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

transacción con los Sres. Madrazo y Oliver, respectivamente. Es decir, que ofrecía, para que el teatro Español no estuviera cerrado...

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

«Ruego a usted que una vez más, y quizás la última, moleste su atención...»

DE MI VIDA

IMPRESIONES

Inéditas.

El día 27 de agosto de 1913 será una fecha cuya importancia comprenderá España con el tiempo.

Yo os contaré hoy todo lo que para mí representa. Para ello tenéis que volver conmigo la vista atrás, muy atrás; porque el camino que llevo recorrido en la tierra es muy largo.

Desde pequeña, mi más alta aspiración consistía en ser útil a mi país; y me alegraba mucho siempre que se me presentaba alguna ocasión en la cual yo pudiera dar alguna cosa, regalar algún objeto para fines benéficos, o preparar y hacer yo misma ropas de abrigo para los pobres que en invierno tienen frío.

El remediar la necesidad del momento, aunque me dejaba consuelos, no llenaba las ansias todas de mi corazón.

Sentía yo entonces, y comprendo mejor ahora, que la manera más práctica de ayudar eficazmente al necesitado no debía limitarse a darle una limosna de pan, sino más bien ponerlo en condiciones a propósito de saberlo ganar.

Este convencimiento se afirmó cuando vi cómo el sistema de educación alemana despertaba en mis hijos, desde los primeros años, el amor al trabajo.

Abrió por completo entonces los ojos, y comprendí que el germen de la regeneración y la base de la prosperidad de un país había que buscarlo en la educación.

Cuando se me aclaró el camino que se debe seguir, hay que andar sin vacilaciones; y esto, aunque intenten deteneros los que piensan que vais de prisa y se os hablan de senderos mejores.

Yo había caminado hartos despacio en la vida, y lo que es peor, había errado el camino.

La educación que había recibido me había proporcionado las satisfacciones personales producidas por los favores aislados que yo hacía.

En unas maniobras del Cuerpo de bomberos de Munich que yo presencié, hace ya bastante años, me llamó la atención el lema de su bandera, «Uno por todos, todos por uno», y se abrieron nuevos horizontes a mi vida.

Ya os he contado cuáles fueron los primeros ensayos para realizar las ideas en que yo soñaba, y cómo Dios, apiadándose de mi buena voluntad y de mis pocas fuerzas, me envió elementos jóvenes e inteligentes que pusieran en práctica todo aquello que yo sola nunca hubiera llegado a realizar.

Al poco tiempo de llegar D. Gonzalo Sanz con los tres famosos chicos de las sierras vecinas de las Bateucas—hace ya cuatro años, cuando empezamos los ensayos de nuestro soñado plan—de vuelta de los países escandinavos apareció por estas tierras un hombre cultísimo y de gran corazón, el doctor D. Angel Pulido.

Yo había leído varias obras del doctor Pulido y sabía que él sería uno de los españoles que haría suyos mis ideales. Le confíé mi plan, lo llevé a ver mis niños y juntos recorrimos varios centros de enseñanza.

La impresión que me sacó de su visita a Munich la conté detalladamente en su interesante libro «Cartas escandinavas».

«Es justo reconocer—escribió—que hay en él, en el Pedagógium, un germen que conviene favorecer y desarrollar.» Y terminaba sus impresiones con estas palabras: «La semilla está sembrada, y al ver despuntar las primeras plantas surge en el espíritu la siguiente pregunta: ¿no sería doloroso y lamentable que una idea tan feliz peciera sin haber adquirido gran esplendor?»

La feliz idea tomó cuerpo, y adquirió en el momento oportuno—si no gran esplendor—realidad que vive y actúa. Y la casualidad que dicen algunos—yo siempre digo Providencia—hizo que el Gobierno español pusiera los ojos en el doctor Pulido cuando trató de nombrar representante en la apertura del Pedagógium. Esto es admirable, decía al llegar a Munich, es un hecho consolador.

Si, es un hecho. Leed en el libro de señas de la ciudad de Munich: Lipowskystrasse, 24.—«Pedagógium Español».

Allí se dirigían el 27 de agosto centenares de personas. La bandera española ondeaba en la fachada de un soberbio edificio rodeado de frondoso jardín.

¡Nuestra casa! Confundidos con los comerciantes y estudiantes españoles estaban las autoridades eclesiásticas y civiles: el arzobispo, el ministro de Instrucción pública, el gobernador, el alcalde, el director de la Escuela Superior del Magisterio, con la más lucida representación del arte y de la ciencia de este célebre centro del saber.

A los acordes de la Marcha Real entramos en la gran-sala de estudio, transformada en salón de fiestas.

El busto del Rev. de España, joven, sonriente, como el porvenir de la Patria, presidía la fiesta.

Los alumnos se hallaban agrupados delante de nosotros; y en el ambiente se respiraba algo muy solemne que la intuición maravillosa del filósofo-poeta Jacinto Benavente había sabido definir:

«La Patria, como Dios mismo, si es algo que está sobre nosotros, nunca está con más verdad que cuando está en nosotros mismos...»

Señor! No para entristeceros con el recuerdo, para consolaros os digo: Desde el cielo sonríe María Teresa, la Infanta de todas las bondades, a este día y a esta fiesta de España...

D. Gonzalo subió a la tribuna; su presencia fue saludada con viva simpatía y admiración respetuosa.

«El espíritu dominado por un ideal—comenzó diciendo—tiene la virtud de realizar obras provechosas y fecundas; pero ama el silencio y no gusta de las vanas palabras de la elocuencia.»

Luego, con la satisfacción que proporciona el deber cumplido, dió cuenta al representante del Gobierno de su Patria de todo lo que había

hecho, de lo que al presente era el Pedagógium y de lo que será en el porvenir.

«A la hora de ahora, el Pedagógium no representa, si así lo queréis, más que un paso dado en firme en el terreno de un camino largo, muy largo, que nos proponemos recorrer; la iniciación de una gran idea que, llevada a feliz término, ha de influir de manera poderosa, si no decisiva, en el progreso de la cultura patria.»

Noté que al oírle todos se sentían tocados por los acentos sinceros de sus palabras elocuentes y dispuestos a seguirle y ayudarle.

Ensalzó el comportamiento de los alumnos, «que tan alto supieron poner el vigor de la inteligencia de su raza»; y terminó exponiendo con claridad el plan que nos proponemos desarrollar al fundar el Pedagógium.

«Queremos, después de haber ponderado los trabajos y sacrificios que esta ruda labor nos impone, trasplantar a nuestra patria los métodos y procedimientos de enseñanza que a tan elevada altura han colocado al poderoso pueblo alemán; queremos convertir a nuestros alumnos, haciéndoles vivir los años de su carrera en este ambiente de seriedad y trabajo, en hombres útiles a sí mismos y a su país; queremos formar maestros de primeras letras, profesores Normales, inspectores de enseñanza, de alma española, españoles por los cuatro costados; pero españoles de voluntad equilibrada, de mentalidad poderosa, conscientes de los deberes que impone la ciudadanía, de espíritu de tolerancia, fundamentado en las ideas eternas del catolicismo; de amplia y novísima cultura pedagógica, que logre imprimir nuevos rumbos, cambiando, transformando, revolucionando los viejos sistemas de enseñanza, hasta lograr solucionar el gran problema, el problema vital de la nación española, el problema de la educación.»

La esperanza en la realización de su programa es firmísima, «porque la fe en un ideal de virtud, de amor, de religión ó de Patria, realiza milagros estupendos».

Yo veía la honda impresión que aquella cálida frase causaba en todos los oyentes, y que el representante del Gobierno asentía y aprobaba.

Así lo demostró en el elocuente discurso que pronunció aquella mañana inolvidable.

Después de un trabajo admirablemente compuesto y pronunciado en francés, cumpliendo así con delicadeza de caballero deberes de cortesía para con las autoridades y el país bávaro, el doctor Pulido pronunció en español palabras sentidísimas, para manifestar la emoción profunda que le había causado el discurso de D. Gonzalo.

El doctor Pulido estuvo felicísimo. Las lágrimas asomaron a los ojos de los alumnos cuando les hablaba de la Patria, de la tierra española, de los campanarios de sus aldeas.

¡A mí me parecía también oír a lo lejos el sonido de las campanas de mi tierra!

Miraba a los chicos y repetía las palabras de la bellísima poesía que me había enviado Blanco Belmonte:

«Sois la bendita esperanza de un futuro porvenir!»

Ahora comprenderéis lo que el día 27 de agosto de 1913 ha sido para mí.

Cuando los chicos, dirigidos por el maestro D. Eladio Chao—que antes había cantado una canción española, con esa voz y esa escuela que tanto admiran en Munich—entaron el himno (1) del Pedagógium, la concurrencia, puesta de pie, escuchaba con silencio de iglesia y hacia suyas las palabras de la última estrofa:

«Dios nos ayude y escuche el grito de ¡viva España! y ¡viva el Rey!»

PAZ

(1) Música de María Rodrigo.

ENRIQUE VALENTÍ. Compra

El viaje de Poincaré

Varias noticias

El Sr. D. Antonio Alesano, empresario del teatro Romea, ha visitado al alcalde para manifestarle que, desde luego, puede contar con la cooperación de Pastora Imperio para la fiesta que el Ayuntamiento proyecta celebrar en el teatro de la Zarzuela.

Para el día en que los concejales de París asistan al festival del Asilo de la Palma se abrirá un álbum de honor, en cuya primera página, artísticamente miniada por D. Mariano Balbuena, firmarán los alcaldes de París y de Madrid.

Es probable que los concejales de París presencien el desfile de tropas ante Palacio el día de la llegada del Presidente de la República desde los balcones del regío Alcázar.

INVESTIGACIONES ANTROPOMETRICAS

La huella acusadora del ex capitán Sánchez.

En el notable informe del fiscal que actúa en el «proceso trágico», se habla de la huella sangrienta de un dedo del ex capitán, revelada sobre el pilar del desván donde está el hueco en que fue arrojado el esqueleto de Jalón. No sabemos si los peritos antropómetros que han actuado en este caso, habrán encontrado borrosa la impresión, ó si habrán vacilado en dar un informe terminante, teniendo en cuenta la indiferencia con que se han mirado estas cuestiones en nuestro país. No obstante, son suficientes para formar sólida apreciación, positiva ó negativa, si queda impresionada una porción de epidermis determinada, que, sometida a un examen microscópico, dé la individualidad por la disposición de las líneas que suministran valiosos caracteres.

Nuestro malogrado doctor Olóriz pudo comprobar la huella sangrienta del famoso Juan Herrero, y los funcionarios del Cuerpo de Prisiones, Sres. García Martín y Campos García establecieron la verdadera identidad del anarquista Manuel Pardini, que asesinó al Sr. Canalejas, por las huellas papilares obtenidas del cadáver del magnicida.

En el extranjero se ha dado gran impulso a este género de investigación. Bertillon descubrió las huellas del apache Garnier, esclareció el famoso crimen de Thiais al revelar las impresiones de los dedos de Carouy y Melje y al famoso Schuffer, que cometió su crimen en París, dejando su huella sangrienta sobre una botella. Stochis y Carin descubrieron al autor del atentado anarquista de Lieja; Bcher pudo encontrar en Dresde al autor de un crimen por una sola huella. En Lausana practicó Reiss la identificación de un ladrón por el vaciado que dejó su huella, y el doctor Locard ha practicado importantes servicios de esta índole.

En Francia, el doctor Balthazard sometió recientemente a la Academia de Ciencias de París una Memoria, en que probaba la utilidad de estas investigaciones. D. Fructuoso Corpina y el antropómetra procedente de la Escuela de Criminología D. Simón García Martín, actual ayudante del penal de Valencia, en el último Congreso por el progreso de las ciencias abordaron este problema, y después de hacer resaltar las excelencias de este sistema de identificación, abogaron por que se le diera más firmeza legal, para utilizar este elemento en las actuaciones judiciales, robusteciendo su eficacia por el informe de las instituciones científicas.

La huella sangrienta de la mano del ex capitán Sánchez ha podido ser de más valor que la declaración misma de María Luisa, y ante su rotunda negativa y para disipar las sombras de duda (si es que han existido) haber podido mostrar la firma del delito, dejada en el lugar del crimen revelada por la ciencia en beneficio de la justicia.

UN ANTROPOMETRA.

El atracón de LA CALERA es el mejor combustible conocido. Tres pesetas quintal y 64 pesetas tonelada. LA CALERA, Magdalena, 1, entresuelo. Teléfono, 512.

EN LOS MINISTERIOS

Instrucción Pública

Ayer visitó al Sr. Ruiz Jiménez el diputado Sr. Soldevilla para entregarle una instancia pidiéndole una ampliación de escuelas en Villalba (Lugo) para atender a la gran demanda de alumnos de ambos sexos que tienen que atravesar grandes distancias para concurrir a sus escuelas.

En el correo de ayer salió para San Sebastián, el decreto acordado anteaer en Consejo de ministros para la creación de un grupo escolar en los Cuatro Caminos y que se denominará de Cervantes.

Tan pronto como lo firme S. M. aparecerá en la Gaceta el decreto anunciando la correspondiente subasta.

Primer enseñanza. Se conceden cuarenta y cinco días de licencia por enfermedad a la maestra de Corral de Calatrava, D. María Elisa de la Torre.

—Idem un mes para asuntos propios a la de San Román de los Oteros, doña Dolores L. Maestre.

—Idem un mes para asuntos propios a la de Vega de Paja, doña Benigna Muñiz.

Artes e Industrias. Disponiendo que la enseñanza de Gramática castellana y Caligrafía se dé en seis secciones de las diez que tiene la Escuela de Artes y Oficios de Madrid.

—Disponiendo se den los ascensos de escala, y en su consecuencia, que los catedráticos D. Miguel Marzal y Bertomeu, D. Roel García, D. Francisco Javier, D. Arturo Núñez y D. Ricardo M. Díaz, de las Universidades de Valencia, Zaragoza, y de Salamanca los otros dos, pasen a ocupar en el escalafón los números 75, 135, 215, 305 y 405, con la antigüedad de 15 de los corrientes y sueldo anual de 9.000 pesetas el primero, 8.000 el segundo, y 7.000, 6.000 y 5.000 los restantes.

FOMENTO. Una Comisión de ayudantes sin plaza de Obras públicas ha entregado al Sr. Gasset una instancia pidiendo se amplie hasta la edad de treinta años el ingreso en el Cuerpo, limitado hoy hasta 25 por un decreto del señor Villanueva.

Los solicitantes alegan los muchos años de preparación que necesitan estas carreras especiales.

EL CHOCOLATE "AGUSTINOS"

de 1,25, 1,50 y 2 pesetas es lo mejor que se conoce. Pídense en ultramarinos.

Rogamos a los señores suscriptores de provincias y extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las tijas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

ACEDIAS.--VOMITOS

Con mucha frecuencia las fermentaciones anormales del estómago producen acedias y vómitos, que se corrigen inmediatamente con el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos, porque quita las náuseas, dolores, ardores epigástricos, aguas de boca y tendencias al vómito.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDS PÚBLICOS, Día 23, Día 24. Lists various financial instruments and their values.

CIERRE DE BILBAO

Table with columns: Años Hormos, Resinas, Explosivos, Industria y Comercio, Felgueras. Lists market prices for various goods.

Servicio de transportes

rápidos y económicos en la Agencia Scursal de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, calle de Teruán, núm. 13, teléfono número 4.580. Expediciones para Melilla, Ceuta, Tetuán, Tánger, Rabat, Casablanca, Mazagán, Salfi, Mogador y puertos de Canarias.

Lo que dice Nieves Suárez.

Señor Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Me honora mucho con esta fecha he tenido el gusto de dirigirme al excelentísimo señor D. Federico Oliver, la siguiente carta, que le he publicado en esta revista. Me dice a las claras que he incurrido una vez más en el temible error que me refiero empiezo a corregir.

CORREOS Y TELEGRAFOS

Oposiciones a Correos.

Aprobados en el examen previo: Núm. 1.264, D. Antonio Ríos García; 1.265, D. Norberto Rivera Bazaga. Aprobados en el primer ejercicio de oposición (Geografía): Núm. 43, D. Luis Almodóvar Múgica, con 22 puntos en el ejercicio escrito y 30 en el oral; 89, D. Cruz Andreu Rubio, con 9 y 16. Aprobado en el segundo ejercicio de oposición (Legislación): Núm. 1.276, D. Paulino Rodrigo Velasco, con tres puntos en el ejercicio escrito y siete en el oral.

Giro postal.

Han sido autorizadas para prestar servicio de giro postal, a partir del día 28 del corriente, las estafetas de Villanueva de los Infantes (Ciudad Real), Castuera (Badajoz), Ordenes (Coruña), Viana del Bollo, Barco de Valdeorras y Verín (Orense), Gandía (Valencia), Atienza, Brihuega y Cogolludo (Guadalajara), Potes (Santander), Valencia de Alcántara (Cáceres), Granollers (Barcelona), Belmonte (Cuenca) y Falset (Tarragona).

Abogado del Estado.

El abogado del Estado en la Dirección general de Correos y Telégrafos, D. Juan de Isasa y del Valle, ha sido trasladado a la de lo Contencioso. Para sustituirle ha sido nombrado don Rafael Muñoz Lorente.

Sobre un artículo.—La publicación profesional El Cronista de Correos alude en la crónica de su último número a un artículo publicado en LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. No está conforme El Cronista de Correos con el artículo, y afirma que, como información, le parece producto de la fantasía.

Encargado de hacer para LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA la información postal, pudiera serme atribuida la paternidad del artículo aludido, a pesar de las iniciales P. H., puestas al pie como firma.

Sin comentar ni el artículo ni la crónica, sólo me limito a declarar que aquél no es de información, y por lo tanto mío, sino un trabajo acogido en LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, en su sección de «Tribuna libre», donde, fiel a sus tradiciones de diario independiente, da cabida a todos los asuntos publicables y a toda clase de opiniones.

J. RIPOLL.

Escuela Industrial

Hasta el día 30 del actual, de once a una de la mañana, estará abierta la matrícula en la Secretaría de esta Escuela para las enseñanzas generales y para las enseñanzas profesionales.

Las materias cursadas en esta Escuela Industrial son las siguientes:

Aritmética y Geometría prácticas, Nociones de Ciencias físicas, químicas y naturales; Aritmética y Algebra, Geometría, Trigonometría y Topografía; Ampliación de Matemáticas, Geometría descriptiva, Estereotomía y Construcción, Física general, Termotecnia, Magnetismo y Electricidad, Electrotecnia, Electroquímica, Mecánica general y aplicada, Mecanismos y Máquinas, Análisis químico, Francés, Geografía industrial, Economía y Legislación industrial, Dibujo geométrico, industrial y arquitectónico; Taquigrafía y Mecanografía. Prácticas de taller de forja, ajuste y fundición; Prácticas de gabinete y laboratorio, etc., etc.

Las enseñanzas generales comprenden las materias, de las anteriormente enumeradas, para adquirir el certificado de aptitud de fogonero-maquinista, mecánico automovilista, montador electricista y otros que se detallan en el reglamento interior y tablón de anuncios de la Escuela.

Las enseñanzas profesionales comprenden las necesarias para adquirir los títulos de perito mecánico, perito electricista, perito químico, aparejador y perito taquígrafo.

Para ingresar en la Escuela deberán acreditar los que lo soliciten que han cumplido doce años. No serán admitidos, sin embargo, a las prácticas de taller sino los que tuvieren cumplidos catorce años.

Folleton de «La Correspondencia de España»

LOUIS REYBAUD

El Capitán Grisel

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

mente pedían el Poder, sino un nuevo orden social. Sus proyectos de innovación no se detenían en las instituciones públicas, sino que atacaban a la vida civil, a la propiedad, a los trajes, a las costumbres y a todo el orden de relaciones humanas. Era un verdadero delirio. Por lo demás, con la audacia de los políticos de corta vista, esta gente marchaba hacia los obstáculos sin verlos, y decretaban imperturbablemente lo imposible. No admitían de ninguna manera que el género humano fuese dichoso por otro procedimiento distinto del suyo, y para conducirle a la felicidad no retrocedían ante el empleo de la violencia. Dos campos se formaron de esta manera. Por un lado el de los «patriotas»; por otro lado, el de los «iguales»; tales fueron los nombres que ellos mismos se dieron. En el primero, el de los «patriotas», figuraban los «convencionales» descontentos, Los unos, como Amar, Ba-

Los artesanos é hijos de artesanos tendrán matrícula gratuita, y los no artesanos satisfarán por asignatura los mismos derechos que en los Institutos generales y técnicos.

La condición de artesano é hijo de artesano se justificará mediante certificado del dueño ó maestro del taller donde trabaje, y con la cédula personal del interesado y de su padre, en las cuales deben constar su calidad de artesanos.

El Gobierno concede cada año a los alumnos oficiales que cursen sus estudios en estas Escuelas pensiones y premios en metálico, en las condiciones que determina el reglamento interior de la Escuela.

La Sociedad Geográfica y el IV Centenario del descubrimiento del Mar Pacífico

A conmemorar la gloriosa empresa que realizó en 1513 Vasco Núñez de Balboa dedica la Rea. Sociedad Geográfica sesión extraordinaria hoy jueves, a las seis de la tarde.

Tomarán parte en la sesión, con breves discursos alusivos al hecho que se conmemora, el Sr. Beltrán y Rózpide y el Sr. Saralegui (D. Manuel), por la Sociedad Geográfica; el Sr. Altolaquirre, por la Real Academia de la Historia, y el Sr. Conde y Luque, por la Unión Iberoamericana.

Hará después uso de la palabra el señor Sosa, encargado de Negocios de la República de Panamá, y cerrará la sesión el vicepresidente de la Sociedad Geográfica, señor Motta, y el ministro de Instrucción pública, que se dignará presidir esta solemnidad académica.

EJERCITO Y ARMADA

PUNTOS DE GUERRA

Gratificación. La de profesorado, al capitán de Infantería D. Vicente Valero.

Matrimonios. Licencia para contraer matrimonio al comandante de Infantería D. Enrique Periquet; capitanes D. Salvador Foronda, D. Francisco García Rodríguez y D. Pompeyo Peremateu, y segundo teniente (E. R.) D. Martín Rengel.

Profesorado. Se nombra profesor de la Escuela de Equitación al capitán de Caballería D. José Chacel.

Destinos. Ayer se firmó la propuesta de destinos de jefes y oficiales de Infantería é Ingenieros. —Se destina al regimiento de lanceros de la Reina al capitán de Caballería D. Agustín Carvajal y Quesada.

Visitas. Ayer visitaron al ministro de la Guerra los generales Weyler y Salvat.

Retiro. Ha solicitado el retiro voluntario el teniente coronel de Infantería D. Antonio Castaño.

ASUNTOS DE MARINA

Excedente. Queda en situación de excedente forzoso el capitán de Infantería de Marina D. Joaquín Carlos Roca.

Cambios de destinos. En breve se publicarán relaciones de cambios de destinos de oficiales de Infantería de Marina y capellanes de la Armada.

Secretario. Fué nombrado secretario de la Junta para reformar el plan de enseñanza de la Escuela Naval Militar el teniente de navío D. Ramón Agacino.

Telegramas. El comandante de Marina de Huelva telegrafió al ministro lo siguiente: «En contestación a su telegrama de ayer, debo manifestarle que cañoneros ejercen vigilancia por la noche, habiendo recogido tres roles de tarrafas portuguesas que pescaban dentro de las seis millas jurisdiccionales.»

El comandante general del apostadero de San Fernando también dijo por telegrama: «Cañonero «Vasco Núñez» en su crucero recogió ayer diez roles ó embarcaciones portuguesas que pescaban en aguas españolas.»

diez y Chondieu, estaban colocados bajo el peso de una denuncia inminente; los otros, como Huguet, Jabogues, Laignelot y Ricord, habían sido comprendidos el 1.º de Pradial en la proscripción que había recaído sobre Romme, Joulon, Saurbaing, y otros, en fin, menos comprometidos como Lindet, parecían tomar este recurso contra la reacción realista. Se cree que Barréde, entonces castigado por un decreto que le condenaba a deportación, no ocultó sus simpatías por una revuelta cuya salida podía cambiar su situación é invertir los términos.

Por su parte Drouet, que acababa de salir de las prisiones de Austria, á consecuencia de un canje, y á quien el Consejo de los Quinientos abría sus puertas de una manera tan honrosa como excepcional, se dejaba llevar por debilidad y por vanidad á una empresa sin salida para él, llevando á ella un nombre popular en los barrios desde la fuga de Varennes. Julien (de la Drôme), miembro de la asamblea legislativa, Félix Lepelletier, hijo de un presidente del Parlamento de París, y hermano de Lepelletier, Saint-Fargeau, Toulotte y muchos más, se unieron sucesivamente al complot, que contaba también con cierto número de hombres políticos. En cuestión militar tenía antiguos generales, como Rossignol y Syout; oficiales como Massart y Germai, y numerosas ramificaciones entre la tropa, la legión de policía, los inválidos y los granaderos del Cuerpo legislativo. Tal era la parte política de la conjuración. Pasemos ahora á los cerebros enfermos. En primer lugar ve-

Movimiento de buques. Salíó de Ceuta el crucero «Carlos V», entrando en Cádiz y continuando para el Arsenal.

Fondeó en Tánger el acorazado «Pelayo» y en Ayamonte el cañonero «Vasco Núñez de Balboa».

Salieron de Vigo los buques escuelas italianos «Americo Vespuccio» y «Flavio Giva», y de Algeciras la fragata «Sarmiento».

Entró en Pasajes el torpedero núm. 41. Fondearon en Ceuta el crucero «Río de la Plata» y el remolcador «Manuel María», conduciendo éste siete heridos y 46 enfermos del Ejército, procedentes de Tetuán y Condesa.

A las personas que nos piden la devolución de originales no publicados, debemos advertirles que diariamente recibimos cientos de cartas con artículos y sueltos.

La tarea de devolver todos los trabajos que no publicamos sería abrumadora, y para evitarla, como para prevenir reclamaciones que resultarían imposibles atender, recordamos que NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Lo mejor de lo mejor,

dicen los afortunados mortales que, después de haber deportado durante todo el estío y en playas más ó menos á la moda, tienen la suerte de encontrarse en Engliem-les-Bains.

En efecto, allí se reúnen todas las comodidades, al lado del Casino Municipal, con su hermosísimo Teatro y Restaurant Negresco, en el que, al par que se rinde culto á su excelente cocina y esmerado servicio, se aspira la brisa al borde del Lago, oyendo el tierno murmullo del ramaje que llega del bosque de Saint Gratien, se encuentra también la salud en su renombrado Establecimiento Thermal de Aguas Sulfurosas, que curan y fortifican garganta y pulmones.

Por eso nadie que no sea enemigo de su salud deja de ir allí á pasar algunos días descansando y fortificándose, para volver con mayores fuerzas á sus ocupaciones invernales.

Un tranvía mata á una niña

La niña de nueve años Dolores del Amo Gracia, que habitaba con sus padres en la calle de Luis Villa, núm. 8, fué víctima ayer tarde, á las dos y media, de un accidente desgraciado en la calle de Alcalá, muy cerca de las Ventas.

Un tranvía de los que hacen el servicio desde la Puerta del Sol á dicho sitio la arrolló cuando la pobre criatura atravesaba la calle de un lado á otro y la destrozó completamente.

El tranvía causante de esta desgracia era el señalado con el núm. 223, conducido por el empleado Emiliano Llorente, que no tuvo tiempo para dar freno y parar en seco y evitar el horroroso accidente.

La infeliz criatura fué recogida con las carnes magulladas, los huesos rotos y las ropas destrozadas y llenas de sangre y polvo, y trasladada sin pérdida de tiempo á la Casa de Socorro sucursal del Congreso, en donde los médicos intentaron practicarle la primera cura; pero estérilmente, porque la tierna niña á los breves momentos expiraba sobre la mesa de curación.

El Juzgado de guardia intervino en el acto, presentándose en el Dispensario, donde sólo encontró restos informes de la víctima.

El guardia civil José Cánovas Paredes, que por viajar en el mismo tranvía 223 fué testigo del suceso, procedió, cumpliendo con su deber, á detener al conductor, Emiliano Llorente, poniéndole á disposición del Juzgado de instrucción.

Según los testigos del hecho, la desgracia fué inevitable. La misma niña, corriendo atollonada y huyendo de otro tranvía que bajaba hacia las Ventas, fué á colocarse delante del que subía, y que la derribó y atropelló.

El conductor hizo lo que humanamente pudo para contener la marcha; pero, como hemos dicho, sólo lo logró cuando ya el cuerpo de la niña había sido triturado por las ruedas.

Mientras se depura todo, el citado conductor seguirá en el Juzgado.

TOROS EN PROVINCIAS

En Barcelona PLAZA NUEVA

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Se lidián seis de Salas. La Plaza está llena. Abunda las mujeres. Al hacer el paseo, las cuadrillas son ovacionadas.

PRIMERO

Negro, meano. Machaquito se abre de capa; pero el toro está huido.

Da el diestro varios capotazos por lo bajo y oye palmas. El toro se crece al castigo, tomando cuatro varas y matando un jaco. Los maestros se lucen en los quites.

Conjeto prende dos pares buenos y Camará uno. Machaco hace una buena faena de muleta, da varios paseos ayudados y con la izquierda, alternativamente.

Entra y cobra una estocada inmensa. Ovación. Luego acierta con la puntilla. Ovación y oreja.

SEGUNDO

Negro zaino. Sale con muchos pies. Gallo le da tres verónicas y un farol que entusiasman.

El toro es voluntarioso. Aguanta cuatro picotazos. En la arena queda un jaco. Prenden tres pares Gonzalito y Posturas. Gallo hace una faena con fiada.

Da paseos ayudados, con la derecha, de tirón y entra con media delantera. Pitos.

TERCERO

Berrendo en negro, botinero. Gallito da cinco medias verónicas. Toma el toro tres varas.

Gallito, previa una preparación colosal, banderillea superiormente, poniendo tres pares de frente. Gran ovación.

Luego coge los trastos y muletea ceñido y con lucimiento. Señala un buen pinchazo, y luego deja media superior, que basta.

CUARTO

Negro zaino. Machaquito le da cinco lances por bajo. El picador Pino sufre una herida leve en el pulgar derecho.

Como el toro no toma más que dos varas, es condenado á fuego. Machaco hace una faena valiente, empujando al manso con la muleta.

Entra y da una estocada algo delantera y tendida, alargando el brazo. Descabella al segundo intento. División de opiniones.

QUINTO

Berrendo en negro, cornigacho. Toma cuatro varas y mata cuatro penceos. Gallo clava dos buenos pares de frente y otro superior al trapecio.

Después, en los mismos pitones, hace una faena emocionante, cambiando de mano la muleta por la espalda. El delirio en el público.

El toro está hecho un marmolillo. Con el estoque deslucé la faena de muleta, pues da media estocada y tres pinchazos. Intenta dos veces el descabello y dobla el toro.

SEXTO

Cárdeno. Sale corralito. Gallito lancea movido. Toma cinco varas por tres tumbos y mata un jaco.

Pinturas deja dos pares superiores. Vito queda también muy bien. Gallito empieza bien; pero la faena se hace pesada, porque el toro está distraído.

Da un bajonazo vergonzoso, que se premia con pitos.

PLAZA ANTIGUA

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Se lidián seis novillos de Concha Sierra, para Larita y Saleri II. Hay un lleno al sol, y la entrada es regular á la sombra.

PRIMERO Cárdeno, salpica, de bonita lámina. Toma cuatro varas y mata un caballo. Los peones le ponen tres pares. Larita muletea movido, y tirándose con superior. Aplausos.

SEGUNDO

Ensabanao. Saleri es ovacionado manejando la perra. Toma el toro cuatro varas y derriba dos veces á los picadores.

Saleri banderillea bien, con muchos adornos. El toro llega huido al último tercio. Saleri da soberbios paseos, y tirándose mata una a travésada.

Luego deja otra peor y un pinchazo feo. Descabella al segundo intento. Pitos.

TERCERO

Negro. Toma seis varas por dos tumbos y un caballo muerto. Los banderilleros cumplen con los palos. Brinda Larita al sol y hace una faena vistosa con la muleta.

Sufre un desarme. Entrando ceñido señala un buen pinchazo y luego deja una estocada superior. Ovación y oreja.

CUARTO

Cárdeno, grande. Saleri torea por verónicas y es ovacionado. Larita hace buenos quites.

Toma el toro cinco varas y mata un penceo. Al son de la música pargan los maestros. Saleri hace una preparación artística y mata un gran par.

Larita, previa una preparación elegante, pone un par de trapecio colosal. Ovación y sombreros. Brinda Saleri al sol y muletea, haciendo un derroche de flores artísticas.

Cita á recibir y deja una gran estocada, un poco tendida. Descabella al segundo intento. Ovación.

QUINTO

Berrendo en colorao, cornigacho, de muchas libras. Toma tres afilerazos. Queda un jaco para el arrastre.

Vuelven á banderillar los maestros. Saleri lo hace mal, y Larita deja un par de las cortas en la arena.

Luego, previo un trasteo breve, señala Larita un pinchazo. Entra de nuevo y cobra una un poco contraria, que mata. Ovación y oreja.

SEXTO

Ensabanao y cornalón. Saleri lancea artísticamente. Toma el bicho cuatro puyazos, derriba tres veces y mata dos jacos.

Saleri coloca al cambio un par trasero y repite con otro bueno. Se promueve un incidente porque al otro cer Saleri á Larita un par de las corrientes pide éste que sean cortas.

El público condena con pitos la acción de Larita, y él deja las banderillas clavadas en la arena. Saleri hace una buena faena, matando de una estocada, también buena.

CASA DE LA VILLA

Proyecto de asfaltado.

El alcalde ha dispuesto que pase á la Comisión de obras el proyecto de asfaltado de las calles de la Aduana y de Jardines, que se realizará en el año próximo.

Grupos escolares.

El lunes se reunirán las Comisiones de Obras, Hacienda y de Mejoramiento para aprobar la construcción de grupos escolares y llevar el proyecto á la nueva Junta de primera enseñanza, cuando se constituya con arreglo al reciente real decreto del señor Ruiz Jiménez.

Junta suspendida.

La Junta de tenientes de alcalde citada para ayer tarde fué suspendida.

Al lado de Babeuf, y como contraste, figuraba entre los «iguales» una de las organizaciones más originales de aquella época; éste era el marqués de Antonelle, hombre de gran nobleza y rico propietario de Provenza. Hacía mucho tiempo que Antonelle había hecho á las ideas filosóficas del siglo XVIII el sacrificio de sus prejuicios de rango; discípulo del filósofo de Ginebra, saludó con entusiasmo la revolución francesa, y aceptó todo, hasta sus excesos. Cabeza ardiente y viva, hay que creer que la pasión que había en él oscurecía algunas veces la luz de la razón y turbaba las inspiraciones del corazón. Su título de marqués le hizo sospechoso á los jacobinos y le expulsaron brutalmente de su club; lejos de considerarse deshonrado por semejante expulsión, Antonelle buscó el dar nuevas prendas á la revolución, formó parte del Jurado y condenó á la Reina María Antonieta. Esto era por parte de un gentilhomme llevar un poco lejos el olvido de antiguos deberes. Por lo demás, en otras ocasiones Antonelle dió pruebas de un estado mental completamente excepcional. El 13 Vendimiario se le había visto pasear en medio del fuego con un libro en la mano y hojearlo con cierta afectación, mientras que las balas silbaban en sus oídos. El ex marqués llevaba al complot de Babeuf una organización accesible á todas las quimeras y abierta á todas las temeridades, una exaltación meridional que no hacía caso de obstáculos. Bajo apariencias más frías, Miguel Bonarotti ocultaba un carácter no menos ar-

diente y mejor templado. Descendiente de una familia patricia de Florencia, amaba la libertad como un hombre que ha sufrido por ella la pena del destierro. Era la personificación del fatalismo revolucionario en todo su vigor, y hay que añadir en toda su sinceridad. Alejandro Darteh, uno de los brazos de la conspiración, aportaba las mismas disposiciones, y sobre todo el deseo de ir a José Lebout, del que había sido instrumento y convicción. Entre estos hombres podía haber alguna disidencia en cuanto al objeto, pero sobre los medios que había que emplear todos estaban de acuerdo. Apoderarse lentamente de la sociedad para arreglarla á su gusto, era su programa. Desde este punto de vista pertenecían á la escuela de los revolucionarios expeditivos, que creen que la ciencia política se compone de desórdenes sucesivos, y que el mejor Gobierno es el que se arregla de manera de tener contradictores. En cuanto al régimen futuro, no estaba aún bien definido ni bien madurado. Babeuf, al salir de su prisión y en los primeros números de «Tribuna del Pueblo» la había llamado «régimen de los iguales», y este nombre había permanecido. Por lo que es la cosa en sí no existe más que en estado de presentimiento. Cada día Graco deshojaba una hoja declamatoria las cuestiones agrarias, cada de propiedad y distribución de terrenos recordando las utopías de Platón y de Tommaso Moro; desertaban del terreno político para agitar los problemas de explotación y repartición brutal ó amigable, para

SUCESOS DEL DIA

Un «fresco».

El redactor de LA CORRESPONDENCIA se personó anoche en el Trianon Palace...

Una detención.

La Policía ha detenido a Tiburcio Abad, jefe del Banco del Río de la Plata...

Detenidos por denuncias.

Doña Matilde Garibaldi Fuentes, viuda del general Juliá, interesó la detención de un su...

Lesiones casuales.

El niño de cinco años Ramón Sañir sufrió fractura del fémur derecho por haberse caído...

Guardia enfermo.

El guardia de Seguridad Braulio Hernández de Lorenzo, que se hallaba de servicio en la...

Una burrada.

La Guardia Civil del Puente de Valdecasas se apresuró a dar cuenta de un vecino de Estremera...

Amenazas.

Juan Araumeque, vecino de Valdecasas, fué detenido ayer por haber amenazado a su mujer...

Un robo.

Natividad Iborra, de veinticinco años, casada, se dedica a correr alhajitas. Ayer, hallándose ausente de su casa...

LOS TEATROS

Comedia.—Ha quedado abierto en este teatro el abono a lunes de moda para la próxima temporada...

NOTICIAS GENERALES

En los exámenes verificados en el Conservatorio ha obtenido nota de sobresaliente en el cuarto año de piano la señorita Trinidad...

general celebrada por este Colegio central ha sido elegida por unanimidad la siguiente Junta directiva: Presidente, D. Angel Barahona...

En provincias se vende el Jugo Winn por recomendación de los enfermos agradecidos.

El presidente de «El Progreso», Sociedad de vendedores de periódicos, nos participa que ha sido nombrado abogado de dicha Sociedad D. Luis Silveira.

A los señores que en estos últimos días han estado en la Secretaría de la Escuela Nacional de Aviación (paseo de Atocha, 9, bajo) haciendo consultas sobre la forma de pago de la matrícula...

LO DE CADIZ

Con ruego de publicarla recibimos la siguiente carta: «Sr. Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy respetable señor mío: Como gaditano cumplesme rogarle haga público en el periódico de su digna dirección que con fecha 22 del actual remití al director de La Unión Ilustrada...

Por ello, señor director, le envío mis más sentidas gracias y testimonio de la consideración y el respeto que merece a su afectísimo servidor, q. b. s. m., Francisco Cachanera.»

ALCANCE POLITICO

El Presidente del Consejo, cumpliendo el acuerdo adoptado en el Consejo de anteañoche respecto al Tratado de comercio con Portugal...

El Sr. Relvas la comunicará a su vez al Gobierno lusitano y se espera que éste accederá a la petición de España.

El Gobierno español desea hacer constar que en este asunto no le guía móvil político alguno; muy al contrario, aprovechará toda ocasión para demostrar a Portugal que su actitud obedece solamente a la defensa de los intereses españoles...

Podemos asegurar que para la semana próxima SS. MM. se encontrarán en Madrid, dando por terminada la jornada veraniega.

Para dicha semana todo estará normalizado. Los ministros de turno despacharán con el Rey y el jueves se celebrará en Palacio el Consejo de costumbre.

Los ministros de la Gobernación y de la Guerra han visitado a última hora de la tarde de ayer al Presidente del Consejo.

En las conferencias de ambos ministros con el Presidente ha sido tema preferente el viaje de M. Poincaré a España, en la parte que afecta a dichos ministerios.

Un número nuevo parece que tendrá el programa de la estancia de los Reyes y el Presidente de la República francesa en Cartagena. Se refiere aquí a la entrega de la bandera de combate al nuevo acorazado «España».

Ferrol, Santander, Bilbao y San Sebastián se disputaban el honor de que en aguas de los citados puertos se verificase el solemne acto, al cual, como es sabido, deseaban concurrir SS. MM.

El ministerio de Marina no ha ultimado todavía varios trámites que tienen necesidad de preceder a la entrega de la bandera. Esto, unido a que el regreso de los Reyes no se hará esperar muchos días, nos permite asegurar que el acto de que nos ocupamos tendrá lugar en Cartagena.

A la reunión celebrada ayer en la Presidencia del Consejo, y que terminó después de las nueve de la noche, asistieron los señores ministros de la Gobernación, Fomento y Guerra, el subsecretario de Estado, por hallarse ausente el Sr. López Muñoz; el gobernador, el alcalde y el director general de Seguridades, presidiéndola el señor conde de Romanones.

Fuó para unificar todos los trabajos que están haciéndose relacionados con el recibimiento de M. Poincaré.

Este hará su entrada en Madrid por la estación del Norte, desfilando después por delante de Palacio las tropas que formen.

El director general de Correos y Telégrafos visitó esta mañana al ministro de la Gobernación para darle cuenta de la adjudicación hecha al único postor que se ha presentado al concurso para continuar las obras de la Casa de Correos y Telégrafos de Madrid.

El gobernador de Barcelona subió esta mañana a conferenciar con el ministro y subsecretario de la Gobernación.

El Sr. Francos Rodríguez no regresará a Barcelona hasta el domingo próximo.

Contestando a las quejas que formula un colega de la mañana, por permitirse la circulación de noticias que perjudican a España, decía el ministro de la Gobernación lo siguiente: «Respecto a la censura, sigo manteniendo el criterio que en diversas ocasiones he indi-

cado; ni con severidad ni sin ella la he ejercido nunca.

Por lo que afecta al caso concreto del Journal des Debats—añadió el Sr. Alba—, con decir que no se ha teleografiado desde España las noticias publicadas por dicho periódico está contestado dicho colega.»

El ministro de la Gobernación conferenció esta mañana con el Presidente del Consejo.

Dice el Presidente

El señor conde de Romanones inició hoy su conversación de primera hora de la tarde con los periodistas hablando de las operaciones del Garb, respecto de las cuales dijo no había ninguna novedad, después del extenso telegrama que anoche alcanzó en su última edición LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Manifestó el señor Presidente del Consejo que el señor ministro de Marina había convenido con él en marchar mañana a Huelva para estudiar sobre el terreno el grave problema relacionado con la pesca y los posibles conflictos entre pescadores portugueses y españoles, para tomar medidas que tiendan a proteger eficazmente a estos últimos, de igual manera que Portugal defiende a los pescadores súbditos suyos con una gran eficacia.

Han formulado los pescadores de Huelva y Cádiz reclamaciones fundadísimas, que hay que atender.

Refiriéndose el señor conde de Romanones a la reunión de ayer en su despacho, insistió en que en ella habían quedado ultimados todos los detalles relacionados con el programa de la visita de M. Poincaré.

Acercado del incidente referente al Sr. Altamira, declaró el Presidente que no había aún solución; pero que tanto él como el ministro de Instrucción pública, tienen la esperanza de que aquél retire su dimisión, para lo cual harán cuanto sea posible.

PROVINCIAS

Suceso misterioso.

VALENCIA. (Jueves, madrugada.) El Juzgado ha comenzado a instruir diligencias relacionadas con un suceso misterioso.

El criado de una casa de labradores de esta huerta pasó la tarde trabajando en un campo junto al río y frente a la Cárcel Modelo.

Al anochecer se retiraba del campo, entró por una vereda para hacer más corto el camino y a los pocos pasos tropezó con un cadáver oculto en un cañar.

Se apresuró a dar aviso del hallazgo a las autoridades.

El médico forense ha reconocido el cadáver, apreciando dos heridas en el brazo izquierdo y otra en el costado.

El cadáver había entrado ya en descomposición. Debe datar el crimen de hace unos quince días.

El cadáver pertenecía a un individuo medianamente vestido al estilo del país.

Ha tomado el juez declaración a gentes que viven en los alrededores del lugar del hallazgo, pero no ha obtenido resultados satisfactorios.

Tampoco se tiene noticia de que de veinte días a esta parte haya ocurrido ninguna desaparición.

El forense cree que las heridas del brazo se las debió producir la víctima al pretender parar los golpes de su agresor.

Bergantín que arde.

BARCELONA. (Miércoles, noche.) El bergantín Joaquina, de la matrícula de Palma de Mallorca, se dirigió a Certe, procedente de San Carlos de la Rápita.

Al llegar frente a Sitges, los tripulantes se apercebieron de que a bordo se había declarado un incendio y dirigieron el barco a la playa, haciendo señales para pedir socorro.

Acudieron los vecinos de Sitges, y en botes lograron poner a salvo a los nueve tripulantes y la documentación del Joaquina.

Desembarcaron los tripulantes a las tres de la tarde.

Seguidamente intentaron remolcar el bergantín hasta puerto, no consiguiéndolo, porque el fuego se propagó con rapidez, convirtiéndolo en inmensa hoguera.

A las cinco de la tarde fué preciso desistir de continuar los trabajos de extinción y de salvamento, retirándose las lanchas que habían acudido.

Salvadores salvados.

Cuando se dividió el buque ardiendo desde Sitges, fué lanzado al agua el bote de la Sociedad de Salvamento de Naufragos.

Apenas había salido una milla de distancia, empezó el bote a embarrar agua.

Los tripulantes del bote de salvamento, ante el peligro de naufragar, pidieron auxilio, socorriéndoles unos veraneantes que tripulaban un bote automóvil de paseo.

Seguío ardiendo el «Joaquina».

BARCELONA. (Miércoles, noche.) El bergantín Joaquina continuó ardiendo, hasta que se quemó completamente.

Conducía cargamento de aneas. Desde la playa contemplaba la población el incendio, lamentando la imposibilidad de extinguirlo.

Los tripulantes salvados continúan en Sitges.

«El Faro de Vigo».

VIGO. (Jueves, mañana.) Han quedado terminadas las obras del soberbio edificio construido en la calle de Colón para el periódico El Faro de Vigo.

Anoche se verificó la inauguración en el salón de fiestas con una brillantísima, a la que asistieron las autoridades y numerosas y distinguidas familias.

Fuó música, canto y baile. Los concurrentes fueron obsequiados espléndidamente por los propietarios del periódico.

De elecciones.

BARCELONA. (Jueves, tarde.) A pesar de que aún falta tiempo para las

elecciones, todos los partidos políticos se agitan y hacen propaganda, moviéndose extraordinariamente los aspirantes a candidatos, que son, como siempre, muchísimos más que los puestos vacantes.

Unicamente los regionalistas son los que hasta ahora no han dado señal alguna de vida en asuntos electorales.

A la Casa del Pueblo y demás Centros radicales acuden en gran número los aspirantes a candidatos en busca de partidarios para que la Junta municipal les incluya en las candidaturas.

Esto será algo difícil porque de formar la candidatura se cuidará esta vez, como las anteriores, exclusivamente el Sr. Lerroux.

Los monárquicos liberales tienen acordado y resuelto presentar candidatos en los seis distritos.

Los radicales disidentes presentarán candidatos por las mayorías en todos los distritos.

El Comité de Defensa social, los carlistas y los conservadores es muy probable que se unan, formando candidatura, esperando que los regionalistas les secunden.

Los reformistas también presentarán candidatos por la mayoría de los distritos.

Los procedentes de la antigua Unión Republicana, que ahora están unidos con los reformistas, es probable que se separen y sumen sus votos a los de los radicales.

Protestas.

Un grupo denominado La Peña, de obreros textiles, ha acordado celebrar varios actos de protesta, porque siguen detenidos en méritos de causas criminales varios sujetos, entre ellos Seguí, Roca, Minguet y Climent, que fueron detenidos con motivo de la huelga general fracasada.

Ha publicado una alocución, escrita en tonos violentos, en la que se dice organizan estos actos de protesta para demostrar a las autoridades que no están dispuestos a que continúen presos sus amigos por caprichos de la Policía.

En tonos parecidos sigue la alocución. La fiesta de ayer.

Como era de prever, el noventa por ciento de los obreros textiles no trabajaron ayer, siguiendo la tradicional costumbre de hacer fiesta en tal día.

Los ferroviarios.

Mañana viernes, la Unión Ferroviaria, Sección catalana, celebrará un gran mitin de propaganda, y algo más, en el teatro del Triunfo.

La Comisión organizadora ha invitado, no sólo a los ferroviarios, sino al pueblo en general.

El general Weyer.

Es probable que esta noche, en el rápido de Madrid, regrese el general Weyer.

Es casi seguro que hasta su llegada no salga para Madrid el grupo de ametralladoras de la tercera brigada de cazadores que está preparada para marchar.

El Sr. Sostres.

Ha regresado del pueblo de San Martín de Torrens, muy aliviado de su enfermedad, el vicepresidente de la Diputación y senador del Reino D. Joaquín Sostres.

EXTRANJERO

Por descaño.

MARSELLA. El jefe de la Prefectura, Fabre, fué destituido por el prefecto por faltas cometidas.

Fabre ha encontrado hoy al prefecto y le ha escupido a la cara.

El ex jefe ha quedado detenido. El Rey Constantino a Londres.

PARIS. A las nueve y media de la mañana salió para Inglaterra el Rey Constantino. A la una y cinco de la tarde llegó a Calais y embarcó, llegando a las tres a las costas inglesas.

A las tres y media salió en tren especial para Londres.

Llegada del Rey de Grecia.

LONDRES. El Rey Constantino ha vuelto a unirse con su esposa e hijos en Eastbourne, donde se detendrá varios días.

Es muy probable que vaya luego a Viena. También se dice que hará otras visitas, una de ellas a Italia, aunque los periódicos lo desmienten.

Puestos atacados.

SOFIA. Los puestos búlgaros de la frontera, cercanos a Vlopotzki, provincia de Strimitza, han sido atacados por serbios y turcos. El combate ha durado varias horas y aun no hay detalles del resultado.

Segue el proceso del collar.

LONDRES. Las diligencias judiciales relativas al robo del famoso collar de perlas tienden ahora a poner en claro la intervención de una mujer que, al decir de algunos testigos, ha jugado en el hecho papel de alguna importancia.

De esas declaraciones se desprende que Lokets, uno de los acusados, fué visto en compañía de una mujer de edad indeterminada.

La Policía hace gestiones para averiguar qué mujer es esa y proceder a su captura.

La situación en Ulster.

LONDRES. Los periódicos conservadores publican largos despachos hablando de la situación por que atraviesa Ulster. Se están haciendo grandes preparativos para la reunión del Consejo unionista.

A él asistirán 500 delegados para fijar la conducta que han de seguir ante la implantación del home rule.

Próximas bodas.

BUCAREST. Se ultiman los preparativos para la boda del Príncipe heredero de Rumania, Carlos, que cuenta actualmente veinte años, con la hija del Zar, la gran duquesa Olga, de diez y ocho.

También se celebrará pronto la unión del Príncipe Jorge, heredero de Grecia, con la Princesa Isabel de Rumania.

Austria no quiere intervenir.

BELGRADO. El Gobierno serbio se ha

dirigido al de Austria rogándole que intervenga en Albania para solucionar la actual y grave situación.

El Gobierno austriaco se ha negado a ello. Un banquete.

BERNA. El Consejo Federal ha obsequiado con un banquete a los delegados concurrentes a la Conferencia Internacional del Trabajo.

Poincaré y los marinos brasileños. RAMBOUILLET. El Presidente de la República ha recibido en su castillo a la oficialidad del crucero brasileño Benjamin Constant.

M. Poincaré invitó a los oficiales a almorzar.

Al final del almuerzo el Presidente pronunció un brindis haciendo votos por la prosperidad del Brasil.

El capitán Barreta, jefe del Benjamin Constant, contestó con otro brindis muy cariñoso. Una familia envenenada.

ANGULEMA. Una familia compuesta de padre, madre y dos hijos comió setas cogidas en el bosque.

Los cuatro se envenenaron. Han muerto la madre y una niña de cuatro años.

El padre y el hijo se hallan gravísimos.

PRINCESA GRAVISIMA

La esposa del ex Rey D. Manuel. BERLIN. La Princesa de Hohenzollern, que contrajo hace pocos días matrimonio con el ex Rey D. Manuel de Portugal, se encuentra enferma.

Su estado es de tal gravedad, que ha habido que trasladarla a toda prisa a una clínica de Munich.

MARRUECOS

Llegada de fuerzas.

CADIZ. (Jueves, tarde.) Además de la compañía de Ingenieros de Sevilla, cuya llegada ya telegrafié, han llegado a esta población un jefe, tres oficiales y 100 individuos entre clases y soldados.

El «Canalejas», varado. CADIZ. (Jueves, mañana.) Anoche a las diez y media, desatracó el Canalejas, que se hallaba fondeado en el muelle Reina Victoria, y zarpó con rumbo a Larache, llevando a bordo al práctico Sr. Rocafull.

Al embocar el canal de salida, frente a la batería de San Felipe, dió el Canalejas una guñada que no se pudo evitar, quedando el buque varado a más de 200 metros de dicha batería, y en un lecho de fango.

Inmediatamente el capitán del vapor don Antonio Fenolosa, avisó al capitán del puerto, D. Miguel Ambulodoy, el cual, sin pérdida de tiempo, personóse a bordo.

Desde ese momento procedióse a realizar esfuerzos, que han continuado durante toda la madrugada, para poner el buque a flote, y que han resultado infructuosos.

La varadura del buque se efectuó con tan poquísima violencia, que los soldados que a bordo de él iban no la advirtieron, y esta mañana al levantarse creían que estaban cerca de Larache.

El «Canalejas» a flote. Esta mañana, a las ocho, los vapores auxiliares de la Transatlántica números 3 y 6, consiguieron poner a flote el Canalejas, siguiendo las disposiciones que desde el mismo buque dictaba el capitán del puerto.

Puesto a flote el Canalejas, continuó su viaje a Larache a las diez de la mañana. Un gentío inmenso presenció la operación desde el muelle, haciendo comentarios.

AVISOS UTILES. Neurastenia, anemia y debilidad general; su curación con el Miogenol, 5 ptas. farmacias.

«Desde la priñosa altiva a la que pesca en ruin barca» usan Agua de Colonia, siendo de Orive la marca.

Piperacina MIDY. GOTA. REUMATISMO.

BODAS. Salón independiente para 200 cubiertos. Café Nacional, Toledo, 19.

Colegio de señoritas. SAN FELIPE NERI, 2.

Este Centro de cultura, de los primeros en su clase, posee excelente material científico y 12 profesores, todos con títulos académicos. Directora: doña Benita Pérez.

PARAGUAS. Los de más confianza. M. de Diego, Pta. del Sol, 13.

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España.

El Consejo de Administración de esta Compañía ha acordado que el día 10 de octubre próximo, a las once, se verifique el sorteo de 1.345 Obligaciones especiales de Huesca a Francia por Canfranc, Soto de Rey a Cíaño Santa Ana y Villabona a Avilés y San Juan de Nieva, que deben amortizarse, y cuyo reembolso corresponde al vencimiento de 1.º de Febrero de 1914.

Lo que se hace saber para conocimiento de los portadores de esta clase de Obligaciones, por si desean concurrir al acto del sorteo, que será público y tendrá lugar en esta corte el día señalado, en las Oficinas del Consejo de Administración de la Compañía, Paseo de Recoletos, número 17.

Madrid, 17 de septiembre de 1913.—El secretario del Consejo Joaquín Fesser.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

